
'•■тттг тщ

%Л<Л Пролетарии к ех  т рап , соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВШ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВТОРНИК, 10 НОЯБРЯ 1987 ГОДА № 260 (20180) Цена 3 коп.

Новый год—к юбилею

всем

4 ноября фермы Кожев- 
никовского района отправи
ли на молокоприемные | 1ун- 
кты последние тонны моло
ка в счет плана 1987 года.

— Это был последний 
показатель, который «удер
живал» агропромыщленное 
объединение в этом году, — 
сказал первый секретарь 
•Кожевниковского райкома 
КПСС В. И. Певнев. — 
Также выполнены годовые 
планы закупок мяса, зерна, 
шерсти. По итогам десяти 
месяцев в районе уже на

считывается 6 ферм, пере
шагнувших трехтыс^чный 
рубеж продуктивности дой
ного стада. Это Краснояр
ская и Вороновская совхоза 
Имени XXI съезда КПСС, 
'Кожевниковская совхоза 
•«Кожевниковский», Уртам- 
ская совхоза «Нива», Юва- 
линская совхоза «Ювалин- 
ский». Новосергеевская сов
хоза «Малиновский». Имен
но эти коллективы внесли 
наибольший вклад в досроч
ное выполнение планов.

С годовыми планами реа^ 
'лизации молока также 
•справились Асиновский, 
Верхнекетский, Парабель- 
ский, Колпашевский и Ше- 
гарский районы. Шегарцы 
реализовали сверх плана 
свыше 1 .0(Ю тонн молока. 
'По закупкам мяса годовые 
задания вьшоллены в Алек
сандровском, Асиновском, 
Верхнекетском, Колпашев- 
ском, Парабельском, Перво
майском и Тегульдетском 
районах. Д. ВИКТОРОВ.

правилам
зимовки

Н а  к о н т р о л е  — о т с т а ю щ и е  ф е р м ы

надо начинать работать молочной отрасли
ЗАВСЕГДАТАИ И ГОСТИ

По оперативным данным прошлого года (вторая), на 
облагропрома на 9 ноября, сколько увеличились или 
суточная продуктивность уменьшились суточные на- 
дойного стада в районах та- дои на корову за неделю 
нова (первая колонка), (третья). Показатели — в 
плюс или минус к уровню килограммах;

В «клубе» отстающих ферм. Кто есть кто! Это показала 
встреча управляющих отделениями на Бундюрской ферме.
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Не за горами тот день, когда «клуб» 
отстающих отметит вторую годовищну 
своего существования. Свою полезность 
он утвердил давно. Все же в начале про
шлого года в области было- 27 ферм с го
довым надоем молока на корову менее 
2.000. В этом году уже 25 ферм, где про
дуктивность оказалась ниже 2.300. Ны
нешнее обязательство этих коллективов 
было, обеспечить продуктивность не ниже 
2.500 килограммов молока. До конца года 
осталось меньше двух месяцев, и по пред- 
варительньш результатам можно судить, 
кто останется в «черном списке», а кто 
благополучно вольется по меньшей мере в 
разряд средних ферм.

бывает»), пока его «е вынудили признать
ся, что летом коров в Тонике не кормили. 
Не заготовили в отделении зерносенаж? 
Но, простите, кто в этом виноват?

Также классический способ уходить от 
ответа продемонстрировал заведующий Гу- 
севской фермой колхоза «Рассвет» П. И. 
Буренок. Ферма вместо того, чтобы нара
щивать продуктивность, сейчас минусует в 
суточных надоях на 500 граммов. А все 
потому, по мнению завеадчощего, что отел 
сдвинулся на более поздний срок. 
Спрашивается: зачем тогда на ферме за
ведующий, зоотехник? Кому же еще сле
дить за физиологическим состоянием жи
вотных?

За прошедшую неделю су
точные надои молока на ко
рову по области не снизи
лись. И даже начала про
глядываться, правда, еще ед
ва заметная, тенденция к их 
увеличению. В графе про
дуктивности это пока не на
шло отражения, только в ва. 
ловом надое прибавка соста
вила 4,5 тонны.

— Она могла быть боль
ше, если бы не аварии в 
системах энергообеспечения 
ферм в праздничные дни,— 
считает начальник отдела 
животноводства областного 
агропромышленного коми
тета В. А. Трисс. — Два 
дня не было электроэнер
гии на трех фермах Зырян
ского района, по этой же 
причине срывались дойки на 
первомайских фермах, в сов
хозе «ГТудинский».

Будем откровенны: зимов
ка на многих фермах нача
лась не по правилам. До 
сих пор случаются срывы в 
кормлении животных. Так, 
в зырянском колхозе имени 
Кирова уже длительное вре
мя скот недокармливается. 
Техника к силосным и се- 
нажным траншеям из-за от
сутствия подъездных пу
тей пройти не может, а 
обеспечить скотнико,в в до
статочном количестве сан
ными упряжками не удосу
жились. На большинстве 
ферм не соблюдается гра
фик прогулок животных. В 
Зырянском районе сейчас 
есть прогулки только в двух

колхозах — «Сибиряке» и 
имени XXII съезда КПСС.

Наступает пора массового 
растела коров.

Летом областное стадо по
полнилось 8.000 нетелей, 
растел которых должен 
пройти в четвертом кварта
ле. Там, где ответственно 
отнеслись к этому делу и 
своевременно закрепили 
группы нетелей за опытны
ми доярками, сейчас и 
получают от первотелок 
большое молоко. В зырян
ских колхозах имени Киро
ва и имени XXII съезда 
КПСС с этим проме|лили. 
и если сейчас в среднем по 
области от первотелок жи
вотноводы получают по 14 
—16 килограммов молока в 
день, то в этих хозяйствах 
всего по 8— 10 .

Нынче кормов на зимов
ку запасено в достатке, но 
ведь их' надо еще эффектив. 
но использовать. Похоже, 
эту истину порядком подза
были 'Руководители и специ
алисты хозяйств ■ Кожевни- 
ков'Ского и Кривошеинского 
районов. На кожевников- 
ских фермах насчитывает
ся И  кормоцехов, в работе 
же пока только 7.. Да и эти 
назвать ра1ботающими труд
но. На них приготовлено 
всего 1.050 тонн кормосме- 
си с начала зимовки. Для 
сравнения: на молчановских 
фермах только 6 кормоцехов 
(и все работают), кормосме- 
си здесь приготовлено 6.140 
тонн. Почти в 6 раз больше, 
чем у кожевниковцев.

Неужели не стыдно!

Если бы собравшиеся решили вьвбрать 
«президента» своего «клуба», то лучшей

Из о т с т а ю щ и х  —
в т р е х т ы с я ч н и ц ы

' Меньше 2.000 килограммов молока было надоено на 
корову в позапрошлом году на Илойской ферме колхоза 
«40 лет Победы». Нынче же за 10 месяцев продуктив
ность здесь соста/вила свыше 2.600. Животноводы пере
смотрели ранее принятые с^язательства на этот год и 
вместо 2.750 решили надоить 2.900 килограммов.

Правда, надо заметить, они и тут поскромничали. Ведь 
сейчас суточная продуктивность коров на ферме 5,8 ки
лограмма (на 1,6  килограмма выше, чем год назад), а 
впереди еще почти два месяца работы. Можно было за
махнуться и на 3.000.

Чем вызван такой стремительный рост? Наведением по
рядка на фе.рме, созданием нормальных условий для 
труда животноводов. Но нар’яду с-этим иловцы смело 
взялись за решение глубинных проблем животноводства. 
Прежде всего за улучшение породности молочного скота. 
В группе доярки Т. А. Сайфулиной первые коровы по
меси симментальского скота с черно-пестрым сейчас дают 
в среднем в день по 16,8 килограмма, а есть у доярки 
и такие первотелки, суточная продуктивность которых со
ставляет 21 — 22 килограмма. В личном соревновании 
доярок на ферме лидирует М. Ф. Заплечная, надоившая 
с начала года свыше 3.300 килограммов молока на ко
рову.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

кандидатуры, чем управляющий Панычев- 
ским отделением совхоза «Чернышевский» 
М. И. Липатов, им найти было бы трудно. 
Отстающая в прошлом и нынешнем годах 
ферма серьезно претендует остаться ею на 
третий раз. Ведь за 9 месяцев надой мо
лока на корову здесь составил всего 1.809 
килограммов молока. Когда суточная про
дуктивность коров 4 килограмма, то 2.500 
за год никак не надоишь. Что же думает 
по этому поводу управляющий отделени
ем?’

— Кадровый вопрос—самый больной,— 
говорит М. И. Липатов. — Большинство 
доярок предпенсионного возраста, вот-вот 
уйдут на пенсию. Заменить их некем. Мо
лодежь на ферму не рвется. По переселе
нию приезжают люди, которьк коров в гла
за не видели. Конечно, если на нашей 
ферме были бы такие условия, как на Бун
дюрской, то все воспитательницы из дет
ского сада в доярки перешли бы.

И это слова управляющего, хозяина в 
отделении! Если бы завфермой посетовал 
на недостаток кадров, на плохие условия
— куда ни шло. Но ведь у Липатова в ве
дении и ресурсы, и рабочая сила, и тех
ника. Благоустройство фермы, строитель
ство жилья — первые обязанности управ
ляющего. Но Михаила Ивановича, похоже, 
это не волнует. У него интересуются; ра
ботает ли столовая на фермер Он отвеча
ет; «Мы пока в ней не нуждаемся». Кто 
это «мы»? Может быть, он, Липатов, и не 
нуждается, а панычевские доярки навер
няка бы не отказались от обедов на фер
ме. Чем дома готовить, уж лучше на рабо
те поесть. Попробовали бы на какой-ни
будь чаинской ферме закрыть столовую, 
сколько бы шума было. А в Панычеве 
животноводы просто не знают, что может 
быть лучше того, что было и есть. М. И. 
Липатов даже не знает, какое обязатель
ство принял коллектив фермы на зимовку.

Пока он был на трибуне и давал объяс
нения, хотя бы тень вины легла на его ли
цо. Его стыдили, а он улыбался. Ну как 
еще разбудить в человеке чувство долга, 
'ответственности за порученное ему дело?..

Вавилонская ферма совхоза «Прогресс»
— тоже кандидат в «клуб» на будущий 
тод. Расположена ■ она на центральной 
усадьбе хозяйства, всего в нескольких ки
лометрах от райцентра.

— Почему в переходный период корне
плоды не давали коровам? — переспраши
вает управляющий Вавиловскнм отделени
ем С,. 3. Пратчик. — Так они же не вы
росли. Лето слишком сухое было, вот и не 
выросли.

Комментарии, как говорится, излишни.
На предыдущей подобной встрече в 

Вавиловне управляющий Тоинскнм отделе
нием совхоза «Чаинский» Г. И. Летахов
клятвенно заверял, что коллектив фермы 
ньшче обязательно надоит 2.500 килограм
мов молока на корову. Сейчас он называет 
совсем другие цифры; дескать, будет где- 
то 2.300—2.4(Ю. Укрупнение дойных гур
тов (из 4 сделали 2) управляющий- препод- 
■нес как достижение. В своих речах долго 
ходил он вокруг и около вопроса о зеле
ном конвейере («были срывы, а где их не

8 — 10  ферм в области не преодолеют 
нынче «планку» 2.500 и останутся в 
«черном списке» на будущий год. Если не 
больше. Потому что сейчас из 25 отста
ющих ферм минусуют к уровню прошлого 
года 11. Темпы ^ с т а  продуктивности на 
отстающих фермах нынче почти вдвое ни
же прошлогодних.

«Больше сюда не приеду»
Они сами просили слова. Обычно рас

ставание бывает печальным, но только не 
ото.

— Меня попросили выступить здесь на
ши доярки и передать вам, что коллективу 
Батуринской фермы надоело носить клей
мо отстающей и он приложит все силы, 
чтобы из|5ежать такого позора впредь. На
деюсь больше сюда не приехать. Погости
ли в вашем «клубе», и будет, — сказал 
управляющий Батуринским отделением 
совхоза «Авангард» И. Ф. Липухга,— Не
давно наши животноводы пересмотрели 
свои обязательства и решили поднять нын
че продуктивнсють коров до 2.750. Оно 
будет выполнено. Прибавка к уровню 
прошлого года составит полтонны. За счет 
чего такой рост? Стабильным стал коллек
тив. И Не только доярок, но и скотников, 
и механизаторов.

В таком же тоне прозвучали и выступ
ления управляющего Кедровскящ отделе
нием и заведующего Моховской фермой 
совхоза кПарбигский» П. Н. Алексина и 
В. И. Ватайтиса. Обе фермы выходят из 
'опасной зоны отставания.

Ускорение результатов начинается с 
духовной перестройки коллектива. Яркий 
пример тому — добрые перемены у хозя
ев этой встречи — животноводов Вундюр- 
ской фермы. Да, коллектив фермы замет
но обновился, помолодел. Да, даже из дет
ского сада переходят женщины на ферму. 
Да, во дворах чистота и порядок. Но кто 
создал все эти условия, которым так зави
довал панычевский управляющий? Сами.

Прежде зимой доярки выгоняли коров 
■на прогулки разве что по праздникам, те- 

рь это повседневность. Когда это было, 
чтобы подготовке нетелей к растелу деле
гации ездили учиться в Бундюр! Теперь 
ездят. И доярка Т. Н. Абикова со смуще
нием (к «показательной» работе еще не 
привыкла) демонстрировала управл-яющим, 
как надо обращаться с самодельным мас
сажером. В этом аппарате нет ничего 
сложного. Обыкновенное пятилитровое (или 
7-, или 10— в зависимости от возра
ста нетели) ведерко из мягкого полиэти
лена, разрезанное под углом пополам, 
подключают к вакууму. По 2—3 минуты 
ежедневно приучают нетель к аппарату, 
разрабатывают вымя, в результате перво
телка прибавляет в продуктивности мини
мум 10 процентов. Изготовил бы Нефте- 
хим для ферм области штук 800 таких 
массажеров!

А кто построил новые летние дойки ря
дом с селом, разбил крупнью гурты на 
мелкие, кто пробил на каждой дойне сква
жину? Сами 6ундю1Щы. И в том, что 
нынче ферма выходит на годовую продук
тивность 2.700 и покидает «клуб» отста
ющих, — только их заслуга.

Д. БАРЧУК.
Чаинский район.

По следам наших выступлений

« Л и ш н е е  мол око? »

в ответ на острый сиг- вод проводит большую ра

продуктами. Доведено и за- за из имеющихся трех. Ос- из Межениновки. 
дание по обору молока от новное внимание было со- производится 
индивидуального сектора. средоточено на крупных , ,

правильно подверг- приемных пунктах в Эуште, машине во флягах

Вывозка 
на борто-

Мы
нал «Лишнее молоко?» боту по приемке молока, лись критике в газете, так Йтагке и других.
(«Красное знамя» от 2 ок- его переработке и обеспече- как на этот период вьцпло В настоящее время моло-
тября) Томский гормолза- нню г. Томска молочными из строя сразу 2 молоково- ко по графику забирается

В. ГОРБУНОВ, 
директор Томского грр- 

молзавода.

СЕГОДНЯ— ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ М ИЛИЦИИ

в  канун празднования юбилея 70-летня 
советской МИЛИЦИН лучшим сотрудникам 
управления внутренних дел Томского обл
исполкома были объявлены благодарно
сти. Этой чести удостоены работники ми
лиции, проявившие свои лучшие качества в 
борьбе с преступностью, в профилактике 
правонарушений.

На этом снимке вы видите труппу сот
рудников УВД, достойно несущих звание 
'«Отличник милиции»: старший сержант,
коммунист, кавалер ордена Красной Звез-

'Ды милиционер подразделения патрульно- 
постовой службы П. Г. Пухарев, майор, 
старший следователь Кировского райотде
ла С. В. Зубарева, майор, {коммунист, ко- 
'мандир подразделения патрульно- 
постовой службы П. Н, Глинский, старший 
лейтенант, коммунист, начальник участко
вой службы Томского райотдела Ю. Н. 
Шрохов, старший сержант, коммунист, $о- 
трудник отдела ввеведомственной охраны 
Кировского райотдела Н. С. Бнбаннн.

Фото Е. Лисицына.

Фабрика 'мяса. Вторая очередь

С  ДОРОГОЙ ВАС!
в заголовке — дорога с 

ударением на втором слоге. 
А была бы возможность, 
строители свинокомплекса 
поставили бы штрих над 
каждой глаоной, сяишк'ом 
уж важным было построить 
проезд на площадку.

И вот он готов. С помо
щью СУ-13 «Химстроя» и 
«Агропромхимии». 1.080 ме. 
трбв.

По новой дороге, уложен
ной плитами, везут гравий, 
ведут технику, поставля
ют на площадку сваи. До
ступ строительным мате
риалам открыт. Теперь нач
нется настоящая работа.

сыпку полотна под внутрен
ние проезды, СУ-13 зани
мается подобными работами. 
Выданы проекты на свай
ные поля, в ближайшем бу
дущем на строительной пло. 
щадке ожидается большой 
шум и грохот.

Она уже началась. «Агро, 
промдорстрой» !вед€т опг-

Только Главтомскстрой 
что-то задумал и пока ни 
свай, ни сваебоев, в отличие 
от своих соперников — 
«Химстроя», — не завозит. 
Они придумали внедрить 
новшество — фундамент под 
свинокомплекс сделать мето
дом уплотнения грунта. А 
если испытания пройдут ус. 
пешно, то они намного об
гонят своих соседей.

Знамена — 

бережливым

с. ВОЛОДАРОВ.

В лесном цехе области

Р у б е ж
начинается
с зимника

Рассмотрены итоги со
циалистического сорев
нования промышленных 
аредприятий области по 
экономии электроэнергии 
за III квартал года. Обл
исполком и облсовпроф 
постановили переходящее 
Красное знамя с выдачей 
денежной премии в раз
мере 1.875 рублей при
судить коллективу
УМНЦС (начальник уп
равления т. Ахмадуллин, 
секретарь парторгаииза- • 
ции т. Саенко, председа
тель профкома т, Худя
ков, главный энергетик 
т. Водоводов). План по 
выпуску продукции пред- 
прия^гие выполнило на 
103 процента, сэкономле
но 460 тысяч киловатт- 
часов электроэнергии при 
вьтолнении плана по се
бестоимости, реализации 
продукции и внедрению 
новой техники.

Для томских лесозагото
вителей стало уже традици
ей в зимние месяцы выво
зить добрую половину годо
вого объема древесины. 
Иным путем брать ее из-за 
болот дорого. Нынче в пер
вом квартале с делян дос
тавлено 3,49 миллиона ку
бометров хлыстов, в январе- 
марте намечаются примерно 
такие же рубежи. Ударная 
лесная страда не за горами, 
и наиболее предприимчивые 
хозяйственники начали за
ботиться о зимних дорогах.

К 25 декабря на предпри
ятиях «Томлеспрома» дол
жны быть задействованы 
все зимники. Их 42. 
Многие «повезут» лес уже в 
ноябре, а 18 зимников с 
сильной заболоченностью 
трасс рассчитываем запус
тить позже, по первым осно
вательным морозам. В .объе
динении составлен график 
подготовки зимников.

Без напоминаний взялись 
за дело аргат-юльцы. Им 
пробивать 60 километров 
зимней дороги до вахты 
Аленка. Механизированный 
отряд прокладывает ■ ко
лею в низких местах—про
давливает грунт, выравнива
ет трассу. Первые же моро
зы позволят Аргат-Юльско- 
му ЛПХ приступить к вы
возке. Готовит трассу к ле
сопромышленному комбина
ту в г. Асине и Асиновский 
ЛПХ. Заканчивается про
кладка объездной дороги, и 
уже сделаны пробные рей
сы.

У северян ситуация по
сложнее. Девять зимников 
предстоит ввести на Карга-

сокском ЛПК. Техника на 
трассах, но, пока нет моро
зов, отдача мала. В подобной 
же ситуации парабельцы, 
верхнекетцы. Нитки их дорог 
проходят через глубокие бо
лота.

Однако некоторые руково
дители леспромхозов норо
вят прикрыться трудностями 
распутицы. 87 километ- 
ров—такова протяженность 
зимней трассы на Орехов
ском О Л К. Только десятка 
полтора из них предстоит 
про.минать очень серьезно. 
Вообще же начинать ’подго
товку зимней дороги оре- 
ховцы не торопятся; вот мо
розы грянут, Т01гда... Да, 
тогда можно будет смело 
выходить на крупные боло
та и в пойменные места. 
Но сейчас-то почему не 
обеспечить подступы к ним? 
Ведь потом не придется 
терять время на то, что мо. ■ 
ж'но вьтолнить в теплые 
еще дни. Главный инженер 
ОЛК В. А. Егоров в этом, 
должно быть, сомневается... 
Ничто не мешает заняться 
дорогами и лесозаготовите
лям Линевского ЛПХ.

Как и прошлой зимой, 
вместе с леспромхозовски- 
ми «МАЗами» в дальние 
рейсы отправятся полторы 
сотни единиц привлеченно
го автотранспорта. В лесных 
поселках надо добросовест
но подготовиться к его при
ему. К тому, чтобы приехав
шие на помощь городские 
водители трудились с пол
ной отдачей.

Ю. ФЕДРУНОВ,
старший инженер .объе
динения «Томлеспром».

Вторую денежную пре-: 
мию завоевал коллектив 
химфар.мзавода (директор 
т, Корбут, секретарь парт
организации т. Журавле
ва, председатель профко
ма т. Аникина, зам. гл. 
механика т. Малахов).

Премированы также в 
размере 20 процентов ме
сячного оклада главный 
инженер УМНЦС т. Штин, 
главный энергетик т. Во- 
ловодов. 15 процентами 
месячного оклада поощ
рены главный инженер 
химфармзавода т, Греб
нев, зам. главного меха
ника т. Малахов.

Правительственная
телеграмма пришла {пе
ред самым праздником на 
улицу Пушкина, 30, в 
Томское управление Гос- 
К|0 м̂ и е ф т е п ро  д у к т а 
РСФСР.

Содержание ее было 
весьма приятным: «По
здравляем коллектив уп
равления с 70-летием Ве
ликого Октября, присуж
дением переходящего 
Красного знамени Гос- 
комнефтепродукта СССР, 
ЦК профсоюза отрасли по 
итогам Всесоюзного соци
алистического соревнова
ния за III квартал 1987 го
да. Желаем рабочим, 
ИТР и служащим успеш
ного завершения плана, 
обязательств 1987 года».
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Перестройка: партийный комитет готовится к отчету

ГЛАВНАЯ ГАРАНТИЯ
Коллектив Томского манометрбвого завода, одним из 

первых в области перешедший на полный хозрасчет и само
финансирование, госприемку, в нынешнем году нарабатыва
ет опыт практической перестройки. Маш корреспондент бе
седует с секретарем парткома В. 1В. ТЕЛЕШЕВЫМ о том, чем 
1987-й стал для коммунистов предприятия.

— Наверное, можно было 
сказать: год еще не кончил
ся, подождем его итогов. И 
это было бы во многом 
справедливо. Партийная ор
ганизация, коллектив при
нимают меры (и именно сей
час кое-что стало удавать
ся), чтобы результаты пер
вого года работы в новых 
условиях максимально при
близились к желаемым.

Но десять прошедших ме
сяцев — это, конечно, тоже 
Солидный срок. За это вре- 
'мя парторганизации при
шлось немало пережить и 
осознать. Были, например, в 
начале года такие моменты. 
Партком, цеховые парт
группы пытались повлиять на 
обстановку, причем работали 
Ьроде не хуже, а даже ак- 
•гив1нее, чем прежде, но об
становка не только не улуч
шалась, а становилась все 
безотрадней... Но так было. 
И это хороший урок.
' ~  Действительно, в янва
ре-феврале резко сократи
лись выпуск продукции, по
ставки. Эхо тех срывов 
больно отдается и сегодня. 
Наверное, впервые за мно
гие годы манометровый не 
справился с предоктябрь
скими социалистическими 
'эбязательствами. В чем ком
мунисты завода, партком 
Видят причины такого сбоя?

— Каждое утро я начи
наю с цехов и отделов. Если 
перечислять все те причи
ны, о которых говорили то- 
Пда чабочие и инженеры 
(многое злободневно еще и 
сейчас), называть все причи
ны, которые вскрывались на 
Партийных и рабочих соб
раниях, на заседаниях парт
кома ц совещаниях у дирек
тора, можно потратить не 
■один час. А если говорить 
коротко и о главном, то сбой 
■— закономерная плата за 
то, как завод жил и работал 
■в последние годы. Ориентир 
— прежде всего на «вал», 
да еще в рублях. Числом 
•поболе, ценой, если есть воз
можность, подороже. Каче
ство? Как получится, ведь 
освоение перспективной но
винки. да и повышение каче
ства vж€ освоенной продук
ции требуют времени и сил, 
а это во вред тому же «ва
лу», , от которого зависело 
все— и зарплата, и место в 
'соревновании. 1987 год во 
'главу угла поставил кон- 
'крешную продукцию в кон- 
'кретных объемах, договор
ные поставки. А госприем- 
ка означала, что «эконо
мить» на качестве больше 
Не удастся.
'■ Партийная организация, 
партком наряду с дирекци
ей. специалистами несут 
Полную ответственность за 
то, как коллектив подгото
вился к переходу на новые 
условия хозяйствования.
' — Подготовка — очень 
Важный момент. Сейчас 
коммуннсты, что называет
ся, боками прочувствовали 
Упущенное в ней. Валерий 
Васильевич, что, на ваш

взгляд, незаслуженно оста
лось вне люля зрения?

— Срыв в первые меся
цы года во многом объяс
няется тем, что пришлось 
браться за выпуск приборов 
новых типов. Не из простой 
■любви к научно^ехничесно- 
му прогрессу. Перед заво
дом встала реальная пер
спектива сокращения объе
мов продукции вькшей ка
тегории качества, а значит, 
■и крупных материальных 
потерь, недопустимых в ус
ловиях самофинансирова
ния. Так вот новые приборы 
оказались чуть ли не сюр
призом: к их производству, 
1да еще в строгих условиях 
'госприемки, завод был не 
готов. С организаторов про
изводства тут свой спрос. 
•Но ведь не заглянули впе- 
^ д ,  не упредили и партий
ная организация, партком.
I А если еще более укруп
нять вопрос, то и этот про
мах можно считать лишь 
'■■1астыо более серьезной не
доработки. Мы плохо поза- 
'Зотились о создании глав- 
'ной гарантии успеха прак
тической перестройки.
> — Что вы цонимаете под 
этим?

— То, о чем .говорится в 
партийных документах пос
ледних двух с половиной 
■лет. Демократизацию, в на
шем конкретном случае 
включенность людей в дела 
предприятия, создание та
кой обстановки, когда каж
дый начинает чувствовать 
себя хозяином, отвечающим 
за общий результат.
' Казалось бы, для этого 
немало делалось. О личной 
причастности, о том, что 
каждый рабочий и инженер 
'— хозяин завода, говори
лось на многочисленных 
собраниях. И накал этих 
разговоров после XXVII 
■съезда партии возрос. С 1 
■августа прошлого года кол
лектив включился в предок
тябрьскую трудовую вахту 
под многообещающим деви
зом «Темпы, качество, бе
режливость, организован
ность!». Как мы сейчас осо
знаем, девиз не остался бы 
просто девизом, если бы 
парторганизация, партком 
поменьше уповали на гром
кие слова, а поплотнее взя
лись за непростую, кропот
ливую работу по реальной 
демократизации. Например, 
взяв под самый серьезный 
контроль бригадную форму 
организации труда. '

Еще в середине прошлого 
■года у нас действовали 142 
бригады, объединяющие 
■около 80 процентов всех ра
бочих. Но все дело в том, 
что лишь меньшая часть 
этих коллективов представ
ляла из себя укрупненные 
жомплексные бригады, рабо
тающие по единому наряду, 
■с использованием КТУ, то 
есть наиболее полно вписы
вающиеся в требования хоз
расчета. Только в меньшей 
■части бригад по-настоящему 
■действовали советы, осваи-

ПЕРЕДОВИК БРИГАДЫ
Успешно трудится комплексная бригада из СУ-3 тре

ста «Томсмгаэстрой», возглавляемая С. Данилкиным. Свар
щики, каменщики, монтажники составляют этот молодой 
коллектив. Большинство членов бригады владеют смеж
ными профессиями и в любое время могут заменить друг 
друга. Один из них - - передовик бригады Владимир 
■Владимирович Новиков. Не первый год работает он в кол
лективе, большой вклад вносит в выполнение социалисти
ческих обязательств бригады.

Фото Н. Лесникова.
г, Стрея.'спой.

валась наука реального уп
равления производством. 
Практически не овладевали 
новыми формами организа
ции труда инженерно-техни
ческие работники. Мы мало 
«тренировались» в выборно
сти руководителей, расши
рении гласности при форми- 
■ровании планов, заданий и 
т.д. Одним словом, коллек
тив в ответственнейший для 
себя этап вступил, не изба
вившись от психологии «по
денщины». Тут и стоит ис
кать корни многочисленньгх 
■нарушений тр>’Довой и тех
нологической дисциплины, 
невнимательного отношения 
командиров производства к 
■MHeHHHLM и предложениям 
■рабочих.

Если партийной организа
ции не удалось повлиять на 
ситуацию в целом, то она, 
по крайней мере, должна 
была бы показать пример 
борьбы за новые отношения. 
■Закончившиеся недавно от
четно-выборные собрания 
■выявили острое недовольст- 
■во партгрупп и цеховых. 
■Надоело, говорили коммуни
сты, высказывать критиче- 
■ские замечания и предло- 
■жения попусту. Тут начи
нается еще один ряд суще
ственных пробадов, дсшу- 
щенных уже конкретно 
парткомом. Он не смог обес
печить действенности пар
тийного .мнения. Слаб ока
зался спрос за выполнение 
решений. А ведь демокра
тизация предполагает не 
только расширение прав, но 
И ужесточение ответствен- 
■ности.
 ̂ — Валерий Васильевич,
если партком скажет обо 
всем этом в своем прибли
жающемся отчете )(а гово
рить, безусловно, придется 
правду), оценка его руко
водства перестройкой может 
оказаться очень жесткЬй...
■ — Пусть оценка будет
объективной.' Объективность 
ее будет означать, что ком
мунисты понимают, в чем 
гвоздь перестройки для на
шей парторганизации, в̂ сего 
коллектива. Давая строгую 
оценку парткому, коммуни
сты неминуемо должны бу
дут уяснить И то, в чем не
доработали ИХ партгруппа, 
цеховая. Что не сделал 
каждый партиец.

Кроме того, приближа
ющееся собрание учтет, что 
в нынешнем году завод дей
ствовал в условиях, далеких 
от тех, которые предполага
ет Закон о государственном 
предприятии, вступающий в 
силу через два месяца. В 
нашем министерстве пока 
еще в ходу волевой нажим. 
Это сказалось, например, 
на формировании планов 
1987 года, да и следующего 
тоже...

Однако не это самое 
главное. Партийный коми
тет (равно как и админист
рация, специалисты) не про
сто регистрировал со^т- 
венные промахи. Мы дела
ли из них вьшоды, учились 
в новых условиях работать 
по-новому.

Партком усилил контроль

выборам совета трудового 
коллектива. Закладывается
та самая главная гарантия...

Действенней стала реак
ция на предложения парт
групп, цеховых парторгани
заций. Партком обобщил все 
то, что предложено в ходе 
отчетов и выборов, намече
ны меры по реализации. На
пример, в партгруппе цеха 
№ 3 коммунисты говорили о 
слабом техническом оснаще
нии сварочного участка. 
Партком стал инициатором 
совещания главных специа
листов завода непосредст
венно на участке. Намечены 
меры по его реконструкции, 
■вьтолнение их уже нача
лось.

— 'С начала 1988 года на 
новые условия хозяйствова
ния в области перейдет не
мало других предприятий. 
Что бы вы посоветовали их 
парткомам, партбюро?

— Не повторить наших 
ошибок. Добиться всесторон
ней подготовленности к пе
реходу. И еще. Отказаться 
как можно быстрее от рути
ны в собственном стиле. 
Пусть не дает дремать по
нимание того, что с завтра
шнего дня от самого пред
приятия будет'зависеть — 
станет ли оно преуспевать 
«ли обанкротится. Что не 
куратор из вышестоягцего 
партийного комитета, а ра
бочий коллектив оценивает 
(ежечасно!) деятельность 
парткома или партбюро. Яв
ляется ли партком настоя
щим штабом перестройки 
или это только сборище го
ворунов, не способных по
влиять на обстановку? Про
водник политики партии или 
■щит, прикрывающий неуме
лых администраторов?

Если 'nocTOHHHo держать 
в уме эти и подобные им 
вопросы (а они по содержа
нию стопроцентно совпадают 
с требованиями XXVII съез
да партии, последующих 
Пленумов ЦК), стараться 
отвечать на них делом, то 
нужные результаты будут.

Вел диалог В. АНТОШИН.

Рабочие - механизаторы
Ежегодно объединение «Сиб. 

>леИ1\ромотор» оказывает 
большую ломощь сельскому 
хозяйству по выполнению Про
довольственной программы.

центнеров, коммунист Виктор 
Лунин Андреев из цеха Ю 3

Восемнадцатую Жатву про
вел нынче коммунист залив
щик завода «Эяектроцентро- 
ли т» Михаил Владимирович 
Зайцев. В совхозе «Комсомо
лец» Асиновсного района он 
намолотил 5.200 центнеров зер’ 
на.

намолотил 4.200 центнеров, 
Александр Григорьевич Пуш
нин из цеха № 8 намолотил 
3.800 цетнеров, коммунист 
балансировщик цеха Н> 1 Алек
сандр Иосифович Гертнер на 
комбайне работал в первый 
раз, намолотил 2.200 центне
ров зерна.

Вместе с ним в этом совхозе 
трудились рабочий этого же 
цеха Николай Макарович Ша- 
лапух, намолотивший 3.600

В объединение пришла бла- 
годарнбсть от руководителей 
совхоза лучшим рабочим-ме- 
ханизаторам.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Мы помним.

за решением узловых орга
низационно - технических 
проблем, от чего зависит 
весь ритм жизни завода. 
Усилил и спрос. Ряд руко- 
водителей-комл^-нистов — в 
их числе и заместитель ди
ректора по производству 
В. А. Щег.лов — был при
влечен к строгой партийной 
ответственности.

Предприятие пусть мед
ленно и не по все.м показа
телям, но все-таки сокраща
ет отставание, допущенное 
в начале года. Многое на
деемся наверютать в четвер
том квартале. Только в ок
тябре отставание по произ
водству товарной продукции 
сокращено на 232 тысячи 
рублей. Оставшийся долг в 
400 тысяч б^'дем погашать в 
Ноябре-декабре. Делается 
все, чтобы улучшить постав
ки по договорам: прежде
всего на экспорт и товаров 
народного потребления. Ос
воено производство новых 
приборов. Тех, на которых 
«застряли» в начале года.

Коллектив переходит на 
новую систе.му оплаты тру
да. Одновременно вводятся 
структурные изменения. Ру
ководителей вновь образуе
мых цехов выберем на кон
курсной оС'Нове, конкурс 
уже объявлен. i Sd to b h m c h  к

РЕВОЛЮ ЦИОНЕР,
БОЛЬШЕВИК,

ПОЭТ
В Томске торжественно от* 

крыта мемориальная доска в 
честь замечательного больше- 
вика-ленинца Ф . М. Лыткина.

Не в первый день, не в пе)рвый раз 
С открытой грудью для ударов,
В треножный час, в последний час 
Встаем мы, братья коммунары!
Пусть небо заревом горит.
След городов метут пожары,
■Но рать несметная стоит 
За на.ми, братья коммунары!
Эти чеканные стихотворные строки.

прозвучавшие на торжественном митинге.

Говорят ветераны
Накануне 70-летня Ве

ликого Октября состоя
лась встреча членов |3ю- 
ро обкома КПСС с вете
ранами партии, войны и 
труда. Своими впечатле
ниями делятся участники 
встречи.

«...ГЛАВНОЕ Д Е Л О

К А Ж Д О ГО  ИЗ Н А С »

бовалось усилие всего на
рода — будь-то годы 
во*йны или мирного труда, 
'— впереди были коммуни
сты. Время идет, меняются 
'ЛЮДИ. Но всегда у членов 
ленинской партии была отли- 
'•чительная черта — все си
лы отдавать делу. Пере
стройка — главное делю 
■Коммунистической партии, 
а значит, и главное дело 
каждого из нас.

НИИ под Москвой, после гос
питаля направлен на пар
тийную р^оту  в село... 
Конечно, та же мысль: «это 
про меня»—во время докла
да была и у десятков милли
онов советских людей. Мы 
называем это причастно
стью к судьбе Родины и 
гордимся ею.

«...П О  ПЛЕЧУ

«О Н  РАССКАЗЫ ВАЛ  
О  М ОЕЙ Ж ИЗНИ»

БОЛЬШИЕ З А Д А Ч И »

м. м. о д н о ш и в к и н ,
член КПСС с 1932 года:

— Сегодняшний день 
■мне по-особенному дорог и 
■радостен. Приятно видеть и 
ощущать добрую заботу о 
■нас, ветеранах партии, вой
ны и труда, услышать вы
сокую оценку нашей много
летней работы. И еще. 
Здесь, на встрече, мне со
вершенно случайно удалось 
■познакомиться с Матвеем 
Владимировичем Ермоли- 
■ньг.м. Оказалось, что в годы 
гражданской войны, сража
ясь против банд барана Ун- 
герна, мы действовали чуть 
ли не в соседних воинских 
соединениях. Такая встре
ча, да еще в канун юбилея 
Великого Октября!

Внимательно следил за 
ходом торжественпого засе
дания в Кремле. Партия 
подчеркивает; наступил ре
шающий момент перестрой
ки, и все сейчас зависит от 
нас. советских людей. 
Вспоминая этапы истории 
'нашей страны, думаю вот о 
‘че.м: всякий раз, когда тре-

М. Г. ГАЛКОВ, ветеран 
войны и труда, бывший 
первый секретарь Пышкино- 
Т1КЖЦКОГО райкома партии:

— За свою жизнь (я был 
десять лет секретарем рай
кома, затем много лет се
кретарем парторганизации) 
мне нередко приходилось 
слушать доклады, что на
зывается, по обязанности. 
Теперь другое время, дру
гие речи, доверительные сло
ва, идущие от сердца. Я слу
шал доклад Генерального 
секретаря ЦК КПСС на тор
жественном заседании и ду
мал: ведь он рассказывает
'про мою жизнь. Это я был 
■комсомольцем и строил 
Горьковский автозавод, за
тем по комсомольской пу
тевке по-шел во флот, был 
направлен в Московское во
енно-политическое училище, 
начинал воевать от самой 
границы, в Белоруссии, был 
тяжело ранен в наступле-

Е. Н. БЕЛОЗЕРЦЕВА, 
бригадир животноводов 
Совхоза г«Иякннскнй» КЬл- 
иашевского района, Герой 
Социалистического Труда;
; — Как и у всех, кто при
сутствует сегодня на встре
че, у меня приподнятое, 
праздничное настроение. Но 
в мыслях нет-нет да и воз
вращаюсь на ферму. Как 
■там дела? Впрочем, с уве
ренностью мо,гу сказать, что 
’мои подруги не подведут. 
’Настоящие мастера своего 
'дела — Д. Н. Дубина, Н. Н. 
Раздобреева, Г. X. Аниси- 
’мова, да хоть всех перечи
сляй. С таким коллективом 
по плечу большие задачи. 
'Нынче думаем получить по 
■4.600 килограммов молока.
’ Понимаем, что сейчас от 
'нас требуется высокая само
отдача. Не надо искать оп- 
'равданий, если что-то не 
'получается, а по-деловому 
исправлять положение, ак
тивно выступать против не
достатков.

Профсоюзы —  радиус действия

БРИГАДА БАРАШ ЕВА
НАЧИНАЕТ И ВЫИГРЫВАЕТ
Пожалуй, |за всю ис

торию «Снбкабеля» не 
было у 'коллектива более 
трудного года, чем ны
нешний. С введением 
госпрнемкн л основных 
цехах церестраиадтЦея 
пришлось объединению 
в целом. Ведь выпуск
ные цехи делают про
дукцию из того, что вы
пустят /Волочильные, 
{.^зцнод^елавельный. |Как 
работает паросиловой — 
от этого тоже зависит 
конечный результат. В 
начале года, случалось, 
выпускали ]не1цач|естцен-1' 
ную резину, н провод с 
неровным покрытием был 
не в диковинку. Да и 
многое другое хромало!, 
иц-зЦ чего госпри^емка 
браковала продукцию, 
«летел» план. Естествен
но, на рабочих собрани
ях об этом только н го
ворили. Обстановку !гр1е-

бовала действий и ют ор
ганизаторов производ
ства, и ют общественных 
организаций, в тцм чне- 
ле от профсоюзных. 
Верную линию повела (не 

в одиночку, разумеется, а 
вместе с партийной органи
зацией, администрацией) 
профсоюзная организация 
эмальцеха, во.зглавляемая 
Е. С. Беловой. Здесь еще 
накануне введения госприем
ки провели месячник по ка
честву, выявили причины 
брака. Техотдел и руковод
ство цеха, энергетическая и 
механическая слуткбы многое 
сделали, чтобы устранить 
их. В пользу качества пере
смотрели положение о пре
мировании. Совет бригади
ров цеха через мнототираж- 
ную газету обратился с от
крытым письмом к воло
чильщикам, в котором (к:тро 
поставили сюпр'К', о качестве 
вырабатываемой ими .медной

■проволоки. Критика задела 
смежников за живое. Они 
не отмолчались, а главное— 
реже стали подводить эма
лировщиков. В эмальцехе 
одними из первых в объеди
нении начало работать но
вое общественное формиро
вание — группа качества, 
которую поручили возгла
вить технологу Г. И. Коле
совой.
■ А чем же отличилась 
бригада Барашева, о кото
рой сказано в заголовке? 
Качество продукции зави
сит от многого, но едва ли 
не в первую очередь от со
знательного желания трудо
вого коллектива добиться 
его, взяв на себя дополни
тельные обязанности. Даже 
|В эмальцехе не все бригады 
и не сразу отважились на 
это. А. А, Барашев, кстати, 
он и возглавляет в цехе со
вет бригадиров, и его това
рищи дополнительных хло

пот не побоялись. Один про
изводил ежедневную замену 
фетровых протирок, другой 
отвечал за санитарное со
стояние оборудования, тре
тьи поддерживали постоян
ную вязкость лака... В 
бригаде объявили настоя
щий бой тем. кто пытался 
пренебречь технологией. Ра
бочие сами стали контроли
ровать геометрические за
меры, качество намотки, 
внешний вид продукции. 
Коллектив, возглавляемый 
А. А. Барашевым, вьшюлнил 
■все условия, которые необ
ходимо выдержать, чтобы 
удостоиться звания «Брига
да отличного качества».

Выходит, можно, по си
лам! Пример и опыт передо
вого коллектива в воспита
тельной работе той же 
профсоюзной организации 
цеха стал важным и дейст
венным аргументом. Л об
щий итог таков: в эмальцехе

в четыре раза по сравнению 
с прошлым годом сократи
лось число рекламаций.

В других цехах результа
ты хотя и скромнее, но тоже 
наметились. В начале года, 
принимая социалистические 
обязательства, бригады с 

, оглядкой называли цифру 
85 процентов; столько со
бирались сдавать продукции 
с первого предъявления. 
Сейчас этот показатель — 
97 процентов. Выросло чи- 
•сло работающих с личным 
клеймом. Однако есть у нас 
'еще немало и бракоделов. 
Сейчас особенно лихорадит 
цех № 6. Продолжаем рабо
ту в цеховых профсоюзных 
организациях, в профгруп- 
ifax. На конкретные «узкие» 
места нацеливаются группы 
качества (для них продума- 
Цы меры материального по. 
1зщрения). И тут для всей 
Профсоюзной организации 
юбъединения особенно ва- 
Ькен конкретный опыт 
бмальцеха, его профкома, и 
'прежде всего таких бригад. 
Как бригада А. А. Вараше- 
!ва. Она указывает тот путь, 
'на которю.м можно выиграть 
(борьбу за качество.
' В. ФЛЕМИНГ,
I председатель профкома 
I производственного объ- 
< единения «Сибкабель».
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■принадлежат перу Федора Матвеевича 
'Лыткина. У дома № 2 по улице, носящей 
имя замечательного революционера, поэта 
и п^'блициста, собрались представители 
общественности Кировского района, работ
ники партийных и советских органов горо
да и района. Митинг открыла председа
тель Кировского райисполкома Г. А. Пон- 
кратовЗ. О славном жизненном пути Федо
ра Лыткина, его революционной деятель
ности рассказал секретарь парткома уни
верситета Ю. В. Петров. Перед собравг 
шимися выступили доцент ТГУ С. Ф. Фо
миных и студент историчеокого факульте
та университета А. Смолин.

...Летом 1917 года Федор Лыткин стал 
студентом Томского университета и едва 
ли не сразу же включился в подготовку 
рабочих и солдат к поддержке вооружен
ного восстания щютив буржуазного Вр>е̂  
■менного правительства. Прекрженые орга
низаторские способности позволили еМ'У 
стать одним из активнейших членов сту
денческой социал-демскратической груп
пы. Свой талант оратора, страстное перо 
публициста он отдал делу революции.

Ему не суждено было прюжить долгую 
жизнь. Но то, что удалось сделать Федору 
Лыткину за свой корюткий век, с лихвой 
хватило бы на три. Член исполкома город
ского Совета рибочих и солдатских депу
татов, член губернского продкомитета, гу
бернский комиссар по делам печати. И 
еще множество других ответственных по
ручений довелось ему вьгаолнять. А по но
чам писал стихи, статьи...

—• В те переломные годы Федор Лыт
кин был нашим рювесником, — сказал на 
митинге Аркадий Смолин. — А сейчас, 
как никогда, события нашей жизни пере
кликаются с революционными. Кому, как 
не нам, молодым, поддерживать прюводи- 
мую партией политику перестройки.

В этом смысле жизнь и революционная 
деятельность Федора Матвеевича Лыткина 
служит вдохновляющим примерюм для на
шей молодежи. Беззаветная преданность 
партии, своему народу, умение без кол^а- 
ний пожертвовать личным /ржди общего де
ла — все это чер)ты настоящего больше
вика ленинской гвардии.

Он, безусловно, понимал, что борьба, 
которая стала делом его жизни, может по
требовать от него все. Он знал, что путь 
революционера тернист и опасен, что в 
любую минуту может подстеречь смерть. 
■И родилась поэтическая' строчка:

И буду жить я в чьих-то дальних 
Неумирающих мечтах...
Поистине прероческие слова!

Н. АНДРЕЕВ.
' Фото и. Крутова.
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Помогла
ЭВМ

в  АСУ подшипникового 
завода ЭВМ ведет учет и 
анализ причин временной 
нетрудоспособности ра
бочих, расход продукции 
со склада сбыта, расчет 
загрязнений атмосферы 
вредными выбросами с 
целью их сокращений. 
С помощью ЭВМ учиты
ваются материальные цен
ности по цехам, начисля- 
епся заршлаца, прюизво- 
дятся многие другие опе
рации.

Экономический эффект 
от решения этих задач на 
ЭВМ уже составил 33.276 
рублей. Кроме того, ЭВМ 
■вы1Сво(^дила специали
стов от монотонного тру
да, а также повысились 
оперативность и точность 
расчетов.

На днях ЭВМ обрадо
вала заводчан. Впервые 
за многие годы вместо 
убытков на табло «засве
тилась» экономия. По 
итогам десяти месяцев 
предприятие ертаботало 
рентабельно, получено 
более 200 тысяч рублей 
прибыли.

Новая
линия

в автоматно - токар>- 
ном цехе установлена но
вая автоматическая ли
ния, на которую оерю- 
водигся обработка внут
ренних колец одного из 
кргупногабаритных под
шипников. Линия позво
ляет ликвидировать руч
ной труд при загрузке и 
выгрузке заготовок. Вы
свободившиеся станки пе- 
рзеводятся на обработку 
самых трудоемких — на
ружных — колец. Кроме 
этого, нынче в цехе пр>ед- 
стоит шедрить еще 
шесть единиц нового обо
рудования. Три раска- 
точные машины повысят 
коэффициент использо
вания дорюгостоящей под
шипниковой стали.

Кроме того, новое обо
рудование позволяет зна
чительно поднять прюиз- 
■водительность, улучшить/ 
условия труда станочни 
ков.

В детский 
фонд

Первый взнос (495 руб
лей) в Детский фонд име
ни В. И. Ленина сделал 
коллектив цеха прутко
вых автоматов. Инициато
рами этого Движения вы
ступили Герой Социали
стического Труда авто
матчик П. К. Афонин, его 
товарищи Г. О. Кизокян, 
А. Д. Горбунов, С. Н. 
Гаганов, Ю. К. Черни- 
цын и другие. 'Уже пере
числили на счет № 707 
часть своей зарплаты кол
лективы отдела АСУ, от
делов снабжения и глав
ного технолога, ремонтно- 
механического,' кузнечно
го, ивстру ментального, 
шарикового и других це
хов. Всего подшипников- 
цы передали в детский 
фонд пять тысяч рублей.

Вспоминают
ветераны

Интересно прошло пер
вое занятие у слушателей 
общественно - политиче
ского факультета народ
ного университета вете
ранов подшипникового за
вода. Они собрались во 
Дворце культуры и тех
ники. Вначале прослуша
ли общественно - поли
тическую лекцию, а по
том в кафе Дворца куль
туры был теплый своей 
задушевностью вечер.

Во время чаепития ве
тераны делились воспо
минаниями. В. В. Салий 
рассказал о впечатлени
ях от поездки в Винницу, 
в свое рюдное ремеслен
ное училище (эвакуиро
ванное в ToMicK на под
шипниковый завод в 1941 
году). В. Я. Кузин сооб
щил, что в Одессе откры
вается памятник выпуск
никам Одесского учили
ща, также эвакуирован
ного в Томск. Многие его 
выпускники погибли на 
фронтах Великой Отече
ственной войны.

Ветераны пели песни 
своей молодости, догово
рились чаще встречаться 
на таких вечерах.

Т. ПРОЦЮК.

V
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Сегодня — День советской милиции

Двадцать четыре часа тревог
Крутой поворот судьбы, оставив на ру* 

ке шрам от ножевого ранения, подарил 
работу, с которой почти 30 лет не расста
ется отличник милиции подполковник Ана
толий Федорович Крупеня...

— Наверное, стал бы учи
телем. Но когда я был в 
10-м, встретились мне на 
сельской вечерней улице 
трое... — рассказывает А. Ф. 
Крупеня.

Выйдя из того поединка, 
на его взгляд, с минималь
ными потерями, Анатолий 
Федорович стал готовить се
бя к службе в органах. Ар
мия, годичная работа физ
руком в Поздняковской вось
милетке Шегарского райо
на. И вот уже почти 30 
лет носит он милицейскую 
форму. Она и сейчас сидит 
на нем ладно, выдавая 
спортсмена, обладателя здо
ровых привычек.

Походка у подполковника 
легкая, он широкоплеч, пло
тен. И, словно извиняясь за 
эту незапрятанную силу, 
смотрят на собеседника гла
за профессионально вни
мательные, мягкие, в кото
рых сохранилось что-то дет
ски открытое, доверчивое.

^  Мне он напомнил нештат
ного автора и большого дру
га редакции полковника 
Дмитрия Ильича Яковлева. 
Более шести лет назад ос
тановилось сердце начальни
ка паспортного отдела УВД, 
а боль утраты не проходит. 
Скольким же людям, хоро
шим и оступившимся, успел 
помочь в их трудный час 
коммунист Яковлев! Себе — 
не сумел. .

Впрочем, внешнего сходст
ва здесь мало. Да и судь
ба... Толя Крупеня еще за 
парту не садился, когда бу
дущий его сослуживец. 18- 
летний комсорг батальона 
Дмитрий Яковлев поднимал 
в атаку вчерашних школьни
ков и бойцов, давно неком- 
с«мольск!ого возраста. На 
фронте звали — Дима-чи- 
жик. За веселый нрав, за 
готовность лететь на по
мощь тем, кого оставили 
силы.

Иное время. Иные ступени 
на служебной лестнице Ана
толия Федоровича. Их не
много — оперативный упол
номоченный, затем инспек
тор и начальник отделения 
уголовного розыска Томско
го и Ленинского РОВД, а 
вот Теперь — оперативный 
дежурный управления внут
ренних дел.

Помнят молодого сотрудни
ка милиции «боксер» из 
Александрова, продавщица из 
Семилужков, рабочий парень 
«Сибэлентромдтора». Л  экс
перт - криминалист до сих пор 
не может себе простить, как 
же оплошал, дав заключение 
об инсценированной краже. 
Крупеня тогда не вернулся 
вместе со следственно-опера
тивной группой в РОВД. Про
вел в Семнлужках еще день, 
ночь и опроверг мнение кри
миналиста: в городском обще
житии поймал вора за руку, 
когда тот собирался перепря
тать похищенные в сельмаге 
деньги.

В личном деле хранится 
.характеристика руководите
лей Высшей милицейской

школы, где написаны стро
ки, меня удив'Ившие; «Кур
сант Крупеня во время 
практики в г. Казани лично 
задержал 8 опасных преступ
ников». Я опросила Анато
лия Федоровича, в чем суть 
такого «везения».

— А я как раз и оказался 
на пути бандита... Ну, авто- 
рой из тех, кого брал, сво
бодно мог меня уложить, 
если б успел добежать до 
тайника, где хранил писто
лет.

Спрашиваю начальника от
дела уголовного розыска 
УВД В. В. Хромова: у всех 
ли курсантов столь «урожай
ная» практика.

— Нет, конечно, — отве
чает Валерий Владимирович.
— Хотя в столичной мили
цейской именно этому учат
— разгадать маневр, ока
заться сильнее. Не только 
физически... Анатолий Фе- 
дорсжич был моим первым 
наставником, когда я и дру
гие ребята, столь же «зе
леные», пришли в Ленин
ский райотдел,- Поэтому мне 
понятнее его характер, ос
нова удач... Другой курсант, 
получив ориентировку, воз
можно, отклонился бы от 
места опасной встречи. 
Только не Крупеня. У него 
понимание долга самое вы
сокое. В этом вся разница. 
И знаете что еще импониру
ет? Черновой работы не бо
ится. Мундир подполковни
ка и сегодня не помешает 
ему взвалить на плечи пья
ного, если тот заме1рзает 
на улице.

Должность теперешняя — 
крупными буквами на крас- 
1юй нарукавной повязке. 
Кроме него, эту должность 
занимают в дежурной части 
УВД еще двое — подпол
ковник Николай Дмитрие
вич Першин и капитан 
Юрий Михайлович Новиков.

Что же стоит за сочетани
ем слов — «оперативный де
журный»?

Это, прежде всего, жестко 
дозированные перегрузки — 
через два дня на третий 
вахты по 24 часа. Анатолий 
Федорович живет в таком 
ритме пятнадцатый год.

Это особое доверие: ви
деть, точнее прослушивать 
всю область. Здесь, в пра
вом крыле здания на Киро
ва, 18, зажигает огни, пуль
сирует, посылая свои сигна
лы, большая и многоликая 
жизнь наших городов и сел. 
В сутки до 300 сигналов на 
каждый пульт.

Это, наконец, умение из 
потока информации, стихий
ного и организованного, вы
делить главное, неотложное, 
чтобы п^дотвратить беду 
или хотя бы ее уменьшить. 
Ошибка оперативного де
журного может кому-то сто
ить жизни...

Больше всего изматывает 
даже не сознание личной 
ответственности. В милиции

Л

она с лихвои возложена и 
на рядового. Самые силь
ные перегрузки — от сверх
оперативности. При ськке и 
рассл€дова1Нии время никог
да не работает «за» — 
только «против». А ЧП име
ют свойство наслаиваться. 
Тогда «летят» расчетливо 
составленные графики, а в 
резервных нарядах и «тре
вожных группах» возникает 
недокомплект. И уж тут, то
варищ Крупеня, как гово
рится, вынь да положь еще 
одного кинолога с собачкой 
весьма узкой специальности, 
поднимай с пастели высо
кое милицейское начальст
во, чтоб само сработало за 
следователя или за экопер- 
та.

Самая высокая раскрывае
мость преступлений по го
рячим следам — у смены 
N° 1, которую возглавляет 
Крупеня. У него два помощ
ника — майор В. А. Деми- 
нов и старший сержант Сер
гей Вишняков. В приказах 
начальника УВД действия 
дежурной смены названы 
образцовыми. Отсюда и спи
сок наград, поощрений от
личника милиции А. Ф. Кру- 
пени: почетные грамоты, 
.медали «За трудовую доб
лесть», «За безупречную 
службу» всех трех степе
ней, «Ветеран труда» и так 
далее.

Умелая координация дей
ствий нарядов и патрулей 
(одна из глэсвных обязанно
стей оперативного дежурно
го!) позволила уже через 
полчаса после сигнала за
держать «охотника» за нор
ковыми женскими шапками, 
промышлявшего по вечерам 
невдалеке от кинотеатра.

А  на Московский тракт Ана
толий Федорович выехал сам; 
наряду РОВД не удалось ути
хомирить. мужчину, который 
грознл сначала жене, а потом 
соседям. Узнав о вызове ми
лиции, вооруженный ножом 
забаррикадировался в комна
те и держал на особом прице
ле окно. Озверевший от вина 
(он оказался еще и психиче- 
сни больным), сбрасывал со 
второго этажа тяжелые пред
меты. Анатолию Федоровичу 
удалось приоткрыть дверь и 
начать ' переговоры, которые 
можно назвать односторонни
ми, если отбросить единствен
ный отзыв из комнаты: «Ж и
вым не дамся». Мучительно

йраздумывал Анатолий Федоро
вич, как же достучаться до 
помутившегося сознания, И 
вдруг увидел на подоконнике 
руки в<здителя Саши Трифоно
ва, незаметно взобравшегося 
по приставной лестнице. «Но
жом хозяин квартиры его не

достанет, а вот утюг сейчас 
полетит точно в Сашину го
лову». И подполновник рва
нулся вперед.

Можно сказать; все решила 
секунда. А можно и тан: не- 
обхоммость прикрыть товари
ща, .Совсем как на войне, на 
которой был Дмитрий Ильич 
Яковлев и не был коммунист 
Анатолий Федорович Крупеня.

...Патрульная машина у 
крыльца iCTOHT с включен
ной мигалкой. Мне кажется, 
что ему проще уехать в 
ночь, заняв сидение рядом 
со следователем. Но прихо
дится ломать характер — 
он нужен здесь, в большой 
разгороженной на три части 
комнате, у пульта, рядом с 
которым — карта области.

Лампочки расцвечивают 
клавиши то поочередно, то 
на всех панелях сразу. По
мощники едва успевают от
вечать.

— Да, милиция. Майор 
Деминов. Не волнуйтесь, по
жалуйста. Вы не трогали 
взломанную дверь? Правиль
но. Наши сотрудники сей
час подъедут.

— Слушаю вас. Сержант 
Вишняков. И давно девочка 
ушла? Подождите секундоч
ку, а вот теперь расска
зывайте: я соединил вас с 
дЁжурным Октябрьского 
райотдела. Он вам поможет.

— Ноль два. Что случи
лось? Врагу варит к празд
нику? И прямо в столовой?

— Мальчик, ты, видно, 
любишь баловаться. Но у 
меня просьба: скажи маме, 
что скоро ваш телефон от
ключат.

Обиднее всего, когда «раз
влекаются» отнюдь не пацаны. 
Вечером в пятницу сообщили, 
например. Из горисполкома: 
туда позвонила женщина. Воз. 
мущалась, клялась, что сама 
это безобразие видела. Мол, 
двое милиционеров избили двух 
подростков и отняли у них 
мотоцикл.

—  Не может быть! —  пер
вая реакция оперативного 
дежурного. Тем не менее он 
пододвигает и себе рабочий 
журнал, делает запись. —  Ко
нечно, разберемся сейчас же.

Немедленная связь с горрай- 
отделами и ГАИ. Мотивы про
ясняются. Но Крупеня требу, 
ет, чтобы постовой А. П. Мэ- 
иеев и- лейтенант из госавто- 
инспекции А. М. Фролов напи
сали рапорты. И поподробнее.

Итак, стражи порядка дей
ствительно лишили колес 18- 
летнего мотоциклиста Михаль- 
кова и его ровесника —  пас
сажира. «ИЖ -Планета» не при
надлежит лихому гонщику по 
городским улицам, у него и 
прав на вождение нет. Парень 
уже задерживался три дня на
зад. На этот раз совершенно
летние «подростки» решили не 
останавливаться ло требова
нию милиции. Естественно, их

СВШ НИЕ С ПРЕКРЙСНЫМ
В межвузовском университете искусств при' Томском горкоме 

КПСС начался очередной учебный год
Седьмой год существует 

в Томске народньШ межву
зовский университет ис
кусств. :Известно, что про
водимые здесь занятия для 
многотысячнойо отряда ву
зовской молодежи и педа
гогической обществеяносясн 
города стали одной из форм 
разумной организации их 
свободно1(о времени, в пол
ной мере отвечают интере
сам учебного процесса и со
ставляют' неотъемлемую 
часть" комплексной програм
мы эстетического воспита
ния в вузах города.
‘ И в прошлые годы, и 
нынче общество «Знание», 
учреждения культуры, гвер- 
ческие союзы подготовили 
большую и разнообразную 
программу для занятий на 
художественных факульте
тах. Программа учитывает 
интересы и вкусы молоде
жи, направлена на формиро
вание их эстетической и об
щей культуры. Всесоюзное 
бюро пропаганды киноис
кусства предлагает слуша
телям факультета киноис

кусства цикл «Мир челове
ка и современный кинемато
граф». Две тысячи перво
курсников познакомятся с 
тенденциями и проблемами 
перестройки в советском ки
нематографе, с особенностя
ми его языка и выразитель
ных средств, узнают, как от
зывается кино на проблемы 
молодежи. Помимо бесед, 
цикл предполагает просмотр 
и обсуждение новых кино
лент и фильмов «золотого 
фонда» мирового экрана.

На факультете театраль
ного искусства Томский те
атр драмы и театр кукол 
покажут студентам свои 
■лучшие работы. Как всегда, 
слушатели этого факультета 
смогут принять участие в 
■беседах об актуальных 
проблемах развития теат
рального искусства, встре
тятся с режиссерами, акте
рами, художниками и дру
гими творческими работни
ками театров.

По-новому строит свою 
работу в этом учебном году 
факультет изобразительного

искусства. Предполагается 
посещение студентами пер
вых курсов вузов постоян
ной экспозиции областного 
художественного музея, а 
также двух циклов; «Очер
ки русского искусства» и 
■«Художественная жизнь 
Томска». Для студентов 
•других курсов и для всех 
желающих художественный 
музей разработал цикл «Со
кровища изобразительного 
искусства и формирование 
нравственного мира совре
менника». Для препо
давателей и студенческого 
актива будет повторен вы
звавший в прошлом году 
живой интерес цикл- «Кри
тика модернизма в живопи
си», который читает стар
ший преподаватель межву
зовской кафедры этики и 
эстетики при ТГУ А. Ф. Ko
rn лнк.

Музыкальный факультет 
своим слушателям предла
гает три цикла: «Шедевры
мировой камерной и орган
ной музыки», «Жемчужины 
наследия прошлого и совре-

■менная советская музыка» и 
'«Критика современной бур
жуазной массовой культу
ры». В первом цикле рас
крывается ретроспективная 
картина развития камерной 
■и органной музыки от клас- 
'сических образцов эпохи 
‘Возрождения до современ
ности. В-иаполнении Том- 
■ского камерного оркестра 
под управлением заслужен
ного артиста РСФСР 
‘В. Максимова, квартета и 
'СОЛИСТОВ облфилармонии 
прозвучат произведения 
Вивальди, Баха, Моцарта, 
'Шумана, Грига, Брамса, 
■Шуберта, Мессиана, Пулен
ка, Шнитке и других авто
ров.

Во втором цикле, адресо
ванном профессорско-препо- 
'данательскому активу горо
да, прозвучат величайшие 
творения Бетховена, Брам
са, Рахманинова, Чайков
ского, а также произведения 
советских композиторов Ба
баджаняна, Силакса, Дени
сова и других. Исполните- 
шнми программы выступят

догнали. Мотоцикл вместе с 
техпаспортом оказался в ГАИ, 
а нарушителей после выясне
ния личностей отпустили. Но 
прежде чем завалиться спать 
на домашних постелях, рни 
решили «отомстить» и органи
зовали тот телефонный звонок 
в горисполком. Их знакомая 
действовала под фамилией 
М. Ивановой из несуществую
щего дома № 56 по ул. Кры
лова.

Пульты замолчали. В эти 
короткие передьппки мысли 
все равно не о себе, не о 
доме, где спит маленький 
внук Анатолия Федорюви- 
ча... Кому придется скоман
довать: «На выезд!», куда
будет следующий маршрут 
«тревожной бригады»? И 
ведь вполне может статься, 
что начальник ХОЗО завт
ра выговорит: «Дежурка
спять много бензина съела». 
Интересно, кому первому в 
нашей стране пришла в го
лову мЫ'Сль посадить мили
цию на жесткие нормы по 
ГСМ? Да еще уравнять бен
зинные литры сибиряков с 
литрами тех областёй, где 
от любого села до села — 
пеший шаг, где асфальт 
всегда теплый?

Вышли на связь Молча- 
нонский и Каргасонский рай
отделы, затем два город
ских. Их оперативные дежур
ные знают, сколь дотошен 
Крупеня в контроле за хо
дом операции. Но его требо
вательность никогда не бы
вает грубой. Он HyeiCTByeT, 
каково коллеге на том кон
це провода, а потому рас
спросы содержат и совет.

— Слушай, Владимир Ни
колаевич, а не мог ли угон
щиком оказаться сам хозя
ин машины? Такой случай 
был...

— Знаю я, Игорь Михай
лович, что составлен фото
робот. Но сколько у тебя 
снимков? Мало. Всем постам 
раздать надо... Хорошо, 
Брагина я тебе подошлю.

Ночь прошла так быстро, 
словно участвовала в погоне 
за вчерашним утром. Ана
толий Федорович перечиты
вает составленную им су
точную оперативную сводку. 
Через полчаса, если жизнь 
ничего не подбросит, не
сколько .машинописных лист
ков лягут на стол первого 
руководителя УВД. С по
метками — «девочка найде
на», «грабитель задержан», 
«драку подростков удалось 
предотвратить». Увы, не у 
каждого происшествия такой 
финал. Но ведь и степень 
серьезности происшествий, 
и процент раскрываемости 
преступлений зависят не 
только от милиции. Не с не
ба же падают на нашу зем
лю нарушители правопо
рядка. На происки дальних 
врагов, на пережитки капи
тализма тоже больше не со
шлешься...

Фильмы о милиции показы
вали красиво— торжественный 
ритуал передачи суточной вах
ты оперативными дежурными. 
Судя по тем сценам, Крупеня 
прежде чем пожать руку 
сменщику, должен отрапорто-
вать: «Область с д м » и услы- 
-------- -  -------т: «Обл-шать в ответ: «Область при
нял». Только в жизни не так. 
Ярких красок меньше, чем на 
параде. А закрученных сюже
тов больше, чем я кино.

В. БРЫНДИНА.
НА СНИМКЕ: А. Ф. Кру- 

пеня.

Томский симфонический ор
кестр под руководством 
Н. Лапиньша, известные со
ветские дирижеры Э. Ха- 
'чат5фян и Л. Амолиньш, со
листы В. Пикайзен, Е. Мо
гилевский, В. Селиванов, 
С. Мусаэлоян, артисты Том
ской облфилармонии. В 
0TOM году значительно рас
ширена слушательская ауди
тория цикла «Критика сов- 
■ременного массового буржу
азного музыкального искус
ства», подготовленного док
тором медицинских наук 
В. В. Новицким. Около 
4.000 студентов, изучающих 
•курс марксистско-ленинской 
эстетики, заполнят концерт
ные залы на занятиях лр>ак- 
•тикума по теме- «Музыка 
как вид искусства».
I В новом учебном году во
зобновляет свою работу ли
тературный факультет.
'«Живая память поколений»
'— такова общая тема всех 
занятий. На встречах с ве- 
'Дущими томскими писателя- 
'Ми В. Макшеевым, А. Ка- 
■занцевым, В. Колупаевым, 
'Вл. и Вен. Колыхаловыми, 
Э. Бурмакиным предполага- 
•ется обсуждение острых 
проблем современности в ли
тературе и жизни.

В. ВИДГОФ, 
ректор межвузовского 
университета искусств 
при 'Томском горкоме 

партии.

ВЫСТАВКА
МИНИАТЮ Р

Сегодня ленинская тема 
занимает в экслибрисе веду
щее место. В канун юбилея 
Великого Октября народ
ный музей железнодорожни
ков Литвы организовал вы
ставку экслибрисов Ленини- 
аны.

Внимание посетителей 
привлекли произведения ху
дожника В. Марьина из го
рода Томска. Музей желез
нодорожников готовит вы
ставку книжных знаков 
«Октябрь. Родина. Мир».
И. ДОБРОВОЛЬСКАИТЕ.

Из почты
«Красного (знамени» Н А П У С Т И Л И  « Т У М А Н »

В один из дней сентября 
мы приехали в аэропорт 
Богашево для полета рей
сом 5001, следующего до 
аэропорта Толмачево г. Но
восибирска. Вылет был на
значен на 8 час. 45 мин. 
(время местное). После 
регистрации, как нам ска- 
.зали, из-за утреннего тума
на рейс отложили до 11 ча
сов, затем — до 15 часов.

Для пассажиров, имеющих 
бронь, нависла угроза ее 
потерять. Особенно следую
щих транзитом до Алма- 
Аты, Краснодара, Симферо

поля. Мы стали обращать
ся к диспетчеру по траязи- 
•ту и к начальнику смены 
В. Г. Зирюкиной с прось
бой отправить нас в Ново
сибирск другими рейсами 
(туман рассеялся, полеты 
возобновились). Однако ни
каких действий эти работ
ники не предприняли, на 
рейсы подсаживали пасса
жиров, не имеющих брони.

Наконец последовало 
объявление о переносе вы
лета нашего рейса на 18 
часов. Мы наверняка не по
падали на свои рейсы в

Толмачево. Начальник слу
жбы перевозок на просьбу 
изыскать возможность и 
отправить нас до 17 часов 
сказал, что рейс 5001 
сегодня вообще выполнять
ся не будет (в 18 часов он 
все-таки вылетел). А В. Г. 
Зирюкина сказала: «Что я 
вас на себе повезу? Нет 
самолета».

Почему начальник смены 
В. Г. Зирюкина, зная еще 
утром, что рейс 5001 23
сентября выполняться не 
будет, переносила вылет 
якобы ло метеоусловиям в

течение дня, дезинформи
ровала пассажиров?
В. СМИРНОВА, Н. МАР
КОВ^ А. ДИДЕНКО,
Н. НИКОЛЕНКО, В. ФИ
ЛАТОВ, В.НЕЧИТАЕВА, 
А. НИКОЛЕНКО (всего 
18 подписей), пассажи

ры рейса 5001.
ОТ РЕДАКЦИИ; Напоми

наем руководителям .Том
ского авиапредприятия, что 
редакция до сих лор не по
лучила ответа на аналогич
ную публикацию от 23 сен
тября «И это в областном 
центре?».

Н Я ^ О Р М Э Ц И Я

в п о я » т ш § » ы  T J k O O  с о о в

ЯПОНИЯ

от КАМИКАДЗЕ- 
ДО ПРЕМЬЕРА
Н о б о р у  Т а к э с и т а  — Н О В Ы Й  г л а в а  

п р а в и т е л ь с т в а  Я п о н и и
Для исполнения завет

ного желания японцы 
приобретают себе дару- 
му — куклу, напбдобие 
нашего ваньки-встаньки, 
только без глаз. Одно 
око новый хозяин нари
сует, когда задумает са
мое сокровенное, второе 
— когда мечта станет 
явью. Так поступают и 
солидные политики перед 
тем, как выяснить изби
рательские симпатии.

Не ручаюсь, делал ли это 
Нобору Такэсита, будучи 
генеральным секретарем 
правящей в стране либе
рально - демократической 
партии. Но поставленная 
им цель: переступить с это
го, второго в партийной ие
рархии поста на первый — 
председательский достигну
та. Автоматически ему до
стался и портфель премьер- 
министра, поск!ольку оппо
зиция не располагает в 
парламенте силами, способ
ными поставить под сомне
ние его избрание главой 
правительства на .чрезвы
чайной сессии 6 ноября. В 
обеих палатах — предста
вителей и советников — у 
ЛДП абсолютное большин
ство.

Всякий, кому доводится 
видеть проявления знаме
нитой японской вежливости, 
надолго запоминает, как 
японцы пропускают друг 
друга вперед у дверей. В язык 
даже вошли соответствующие 
штампы ультра-учтивости, 
весьма похожие на извест
ный диалог Чичикова с Ма
ниловым. Другое дело — 
■взаимоотношения у премь
ерского кресла. Тут они ра
ботают локтями.

На этот раз соискателей 
на посты председателя пар
тии и главы правительства 
оказалось трое — кроме 
Такэситы, еще министр фи
нансов Киити Миядзава и 
председатель исполнитель
ного совета ЛДП (третий 
по значимости партийный 
пост) Синтаро Абэ. Никто 
из них не желал уступить. 
И только уходивший со сво
их партийного и правитель
ственного постов Ясухиро 
Накасонэ фактически j^Bep- 
дил кандидатуру Такэситы 
как своего преемника. Сам 
он исчерпал отведенный ему 
по уставу либерал-'Демокра- 
тов максимальный — пяти
летний председательский 
срок и был вынужден дать 
ход амбициям других пре
тендентов. Затем Такэситу 
утвердила избирательная 
комиссия ЛДП. Формально 
еще оставалась главная ин
станция — назначенный на 
31 октября съезд либерал- 
демократов (общее собрание 
их парламентариев), но это 
цишь формально,..

Такой передачи «эстафе
ты», как случилось с Такэ- 
ситой, не было уже более 
двадцати лет. Будущего 
главу ЛДП и кабинета ми
нистров об1ычно удавалось 
определить во время заку
лисных застолий в ресто-, 
ранах и чайных домиках, 
при встречах на площадках 
для гольфа. Лишь погда со
искателей больше трех, ли
шних отсеивают на обще
партийных выборах с уча
стием всех членов партии, 
а их без малого 1,7 милли
она.

Такэсита оказался крепче 
других вовсе не потому, что 
занимался ранее дзюдо. 
Еще в мае его стали назы
вать лидером в предвыбор
ной борьбе, когда на вече
ре в свою поддержку в рос
кошном столичном отеле 
«Принс» он сумел собрать 
два миллиарда иен. А 
деньги всегда были на пер
вом месте во всех избира
тельных делах пра'вящей 
партии. В июле он и вовсе 
оторвался от преследовате
лей, развалив крупнейшую 
в партии фракцию бывшего 
(лр(змЬ|ер!-министра Какуэя 
Танаки, кстати, его давнего 
■покровителя. К Такэсите 
примкнули 113 ее членов— 
более четверти депутатов 
парламента от ЛДП.

!Незадолго до получения 
решающей подмоги со сто
роны Накасонэ Такэсита 
выступил ;на пресс-конфет 
.ренции, где изложил свою 
политическую платформу. 
Он сказал, что будет ока
зывать поддержку советско- 
американским переговорам 
по ядерному разоружению, 
прилагать усилия в этом 
направлении. А далее до
полнил этот позитив стан
дартным набором приорите
тов японской политики, в 
который входят привержен
ность системе японо-амери
канского «1Договора безо
пасности» и курс на усиле
ние военного потенциала 
Японии — правда, с оговор
кой. что задача превраще
ния в «крупную военную 
державу» им все же не ста
вится. Будущий премьер по
обещал устранить дисбаланс 
страны в ее торговле с ос
новными партнерами, содей
ствовать расширению им
порта, либерализации япон
ского финансового рьшка, 
стимулировать внутренний 
спрос.

(произношение достаточно 
четкое, а вот смысл выска
зываний неясен. Хороший 
пример самокритики и... ти
пичный портрет японского 
политика!

Среди других насущных 
проблем своего будущего 
правления Такэсита назы
вает обуздание роста доро
говизны земельных участ
ков, что крайне обостряет 
жилищную проблему, а так
же реформу налоговой си
стемы за счет введения ве
сьма чувствительных кос
венных налогов, которую не 
успел завершить Накасонэ. 
■Новый председатель ЛДП, 
как и прежний, выступает 
за пересмотр конституции 
страны, которая раздражает 
все правые силы своими 
антивоенными положениями. 
■Иными словами, ни^^кой 
существенной разницы, по 
сравнению с политикой пра
вительства Накасонэ, ожи
дать не приходится. Впро
чем, Такэсита считает себя 
большим консерватором, чем 
его предшественник, и не 
скрывает своих симпатий к 
«ультра» и шовинистам. 
Это он был одним из ини
циаторов официального па
ломничества членов прави
тельства в токийский храм 
Ясукуни — духовный центр 
местного реваншизма и ми
литаризма. В остальном его 
действия исключительно ос
торожны, заявления по важ
нейшим вопросам столь не
определенны. что оставляют 
у многих журналистов ■впе
чатление «политической без
ликости». Даже Он сам шу
тит по этому поводу: мое

Буквально все кандидаты 
приветствовали в своих пред
выборных заявлениях раз
витие 'Процесса разоруже
ния, говорили, что он соз
дает благоприятные предоо- 
сылки для прогресса в япо
но-советских отношениях. 
Но (и Такэсита тут не ис
ключение) не забывали о 
■надуманных территориалц- 
ных претензиях к СССР. А 
это превращает слова о «же
лательности развивать» и 
т. п. в благие пожелания.

Небезынтересна биогра
фия нового руководителя 
второй капиталистической 
державы. Он родился в 
1924 году в семье богатого 
помещика — владельца за
водов по перегонке сакэ — 
рисовой водки. В начале 
50-х годов занялся полити
кой, а с 1958-го одиннадцать 
раз подряд избирался в пар
ламент от своей родной пре
фектуры Симане. Был на 
ряде руководящих постов в 
ЛДП, министром строитель
ства, министром финансов, 
министром транспорта в 
различных правительствах. 
А в годы второй мировой 
войны прошел подготовку 
на летчика - камикадзе, по
лучил чин старшего лейте
нанта, да его боевой вылет 
опередила весть о капиту
ляции. Это куда более сча
стливый момент в его судь
бе, нежели последующая 
политическая карьера. Ни
какому, даже прозревшему, 
даруме не поставить сей 
факт под сомнение.

Кстати сказать, японцы 
видят лучше, чем их излюб
ленные талисманы. Им, на
пример, ясно, насколько 
несовершенна система выбо
ра высшего руководства 
страны. Проведенный круп
нейшей газетой «Иомиури» 
в августе опрос обществен
ного мнения показал, что 
лишь 23 процента опрошен
ных — за нынешний поря
док определения высшего 
руководства страны на за
кулисных сходках, около 
половины хотели бы изби
рать премьер-министра все
общим голосованием, а 
большая часть считает, что 
мнение людей не находит 
пока отражения в нацио
нальной политике.

Как же тогда либерал-де
мократы царствуют вот уже 
с 1955 года? Сохранять 
свою власть им помогают 
не только мощная поддерж
ка большого бизнеса, р аз^ - 
щенность аппозиции, но и 
законсервированное, несмот
ря на демографические 
сдвиги последних десятиле
тий, строение избиратель
ных округов. Голос отста
лого, как правило, в поли
тическом плане селянина — 
социальной опоры ЛДП — 
эквивалентен трем, а то и 
пяти голосам жителей круп
ного города. Пока это так, 
кандидаты в парламентарии 
от правящей партии будут 
достаточно уверенно рисо
вать оба глаза своим дару- 
мам.

В. САПРОНОВ.

СРВ

3 ноября ао Вьетнаме ши
роко отметили знаменатель
ную дату —  деаятую годов
щину подписания Договора о 
дружбе и сотрудничестве меж
ду СССР и 'СРВ. Этот Договор 
стал важнейшей вехой в тра
диционных дружеских связях 
между двумя странами, при
дал нм новый мощный им
пульс.

Советский Союз и Вьетнам 
плодотворно сотрудничают в 
самых различных отраслях 
народного хозяйства, науки и 
техники, многообразны и 
плодотворны двусторонние 
культурные связи.

Огромную помощь оназал 
СССР Вьетнаму в подготовке 
национальных кадров.

В Советском Союзе для СРВ 
подготовлен большой отряд вы
сококвалифицированных спе
циалистов.

НА СНИМКЕ: профессор Ха. 
нойского политехнического ин
ститута Нгуен Мань Зуй в 
прошлом году защитил доктор
скую диссертацию в Совет
ском Союзе.

Фото ВИА —  ТАСС.

1
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СДЕЯЛНО ЭНТУЗИЛСТЛНН
ПЕРВАЯ О Б ЛАСТН АЯ  ВЫСТАВКА 

САМ ОДЕЯ ТЕЛЬНОГО  
ТЕХНИЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА

Первая
лыжня

была проложена томича
ми — поклонниками ак
тивного отдыха в минув
шее воскресенье.

Этого дня любители 
лыжного спорта ждали с 
нетерпением. И по-
то.му .многие предпочли 
сделать день воскресного 
отдыха днем спорта.

На лыжных базах «Ме
телица» и «Сосновый 
бор», на стадионах «Бу
ревестник» и «Кедр», на 
других площадках в вос
кресенье царило оживле
ние. Массовые старты, иг
ры и аттракционы, раз
личные соревнования ув
лекли и взрослых, и де
тей.

О том, как прошел 
праздник «Первая лыж
ня» в обгтастном центре, 
мы расскажем в следу- 
юшем номере газеты.

С томской 
маркой

Расширенная распрода- 
ша зимней верхней одеж
ды Томской щвейной фаб
рики состоялась в мага
зине «Томские тгжйры».

Женские пальто на лю
бой вкус — с воротника
ми из меха лисы, песца, 
норки понравились поку
пателям. А особым спро
сом пользовалась новин
ка — женское пальто из 
искусственного меха, мо
дель которого разработа
на томскими швейника
ми, 80 новых пальто пя
ти размеров были раскуп
лены в считанные мину-' 
ты. При дне;БНом плане 
то1варооборота 8 тьгсяч 
рублей секция выручила 
в день распродажи 74 ты
сячи рублей. Присутство
вавшие в торговом зале 
представители Томской 
швейной фабрики еще раз 
убедились, что спрос на 
их продукцию пока зна
чительно превышает пред
ложение.

М.. ШТАМ.

Изящная обтекаемая фор
ма микроавтомобиля при
тягивает взгляд. Подхожу к 
этому чуду из металла и 
пластика. Рядом слышу вос
хищение;

— Как здорово сделано!
А неподалеку еще одна ме

таллическая поделка — ро
торная сенокосилка. Мотор 
от бензопилы «Дружба» 
смонтирован вкупе с други
ми приспособлениями.

Председатель областного 
совета ВОИР Г. И. Сычев 
отмечает:

— Эту сенокосилку хоро
шо использовать на неудо- 
бицах. Она заменяет трех 
косарей. Удобна, подвижна, 
ком1пактна. Автор этих ра
бот — мастер объединения 
«Сибирьлифтпром» В. А. 
Вытовтов,

А вот конструктор спич- 
фабрики «С^ирь* В. А. 
Басов демонстрирует свой 
трактор для работы на са
довом участке. Машина мо
жет перевозить до 500 кг 
груза. С удовольствием по
сетители слушают рассказ 
В. А. Басова о достоинствах 
мото^ока на вспашке. 
Удобные ручки, как у плу
га. Три скорости. Пред
плужник, по словам умель
ца, подобран на свалке 
«Вторчермета».

Все это эпизоды област
ной выстав1ки самодеятель
ных авторов, открывшейся 
в Томском Дворце зрелищ и 
спорта. От экспоната к экс
понату растет удивление 
смекалке народных умель
цев. Свои поделки на выс
тавку «Для дома, для 
семьи» представили коллек
тивы областного управления 
профтехобразавания. Вот 
ларцы, хлебницы, стол, 
расписанный учащимися 
ОПТУ-20. Директор Дома 
технического творчества 
профтехобразования А. В. 
Аранжин поясняет:

— На областную выстав
ку мы представили около 
50 экспонатов, изготовлен
ных учащимися под руко
водством мастеров. Вот, к 
примеру, комплект для ре
монта автомобиля, создан
ный учащимися СПТУ-10. 
Станок для загиба металли
ческих деталей. Или вот ус
тановки КШ-1 для дробле

ния кедровых шишек. Она 
создана руками учащихся 
СПТУ-1 под руководст'вом 
.мастера Н. А. Зубова.

Неожиданным умельцем 
предстал директор совхоза 
«Сибирский» Л. А. Торга- 
шев. Приспособление Для 
переноса пакетов яиц, пресс 
для изготовления облепихо
вого масла, шприц для про
мазки фальца стекол теп
лиц. Девять экспонатов 
представил Л. А. Торгашев.

Кстати, журнал «Земля 
сибирская, дальневосточ
ная» в пятом номере за 
1985 год писал об изобрете
ниях Л. А. Торгашева.

И трактор-тягач пенсио
нера О. В. Мартынова, и 
снегоход «Мираж» В. Зыря
нова, и многие другие экс
понаты продемонстрировали 
участники первой областной 
выставки народных умель
цев,

— Более 100 самодея
тельных авторов приняли 
участие в смотре,—отмеча
ет Г. И. Сычев. — Выставка 
показывает необходимость 
организации ■ клубов техни
ческого творчества. Кстати, 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ от 
5 февраля этого года «О ме
рах по дальнейшему разви
тию самодеятельного техни
ческого творчества» наце
ливает на создание подоб
ных клубов.

Подобное постановление 
принято Томским обкомом 
КПСС, облисполкомом,
президиумом облсовпрофа, 
обкомом ВЛКСМ.

— Мы думаем создать 32 
клуба технического твор
чества на таких базовых 
предприятиях, как завод ре
жущих инструментов, рези
новой обуви, манометровый, 
ГПЗ-5, в ДК «Авангард». Но 
пока конструюторы-любите- 
ли, разработавшие ориги
нальные образцы техники, 
представленные на данной 
выставке, все еще разроз
нены.

А выставка народных 
умельцев красноречиво 
убеждает, что пора от бу
мажных решений перейти к 
конкретным делам.

В. ПЕТРОВ.
Фото А. Смирнова.

Школьная реформа: год (четвертый

По разные стороны рекорда
у  дяростора 47-й Лшсолы г. Томска Валентина Михай

ловича ^Крюкова диплом преподавателя физической куль
туры. Много 1лет назад он закончил спортивный ^ к у л ь - 
тет (Томского педагогического института. Долгое время 
работал (учителем физкульту1хы, л  семь лет назад воз
главил 1педаго!гический коллектив.

Но вот что интересно: Ва
лентин Михайлович остался 
верен первой «любви» — 
физкультуре. В одном из 
встроенных шкафов его ка
бинета висит на плечиках 
спортивный костюм, и там 
же хранятся кроссовки. Ди
ректор, не прерываясь ни на 
год, ведет спортивные уроки 
в начальных классах. У не
го десять часов учебной на
грузки в рабочую неделю. 
Согласитесь, с таким дирек
тором было интересно пого
ворить о проблемах и пер
спективах школьной физ
культуры.

— Когда тебе под пять
десят, пора бы и угомонить
ся, — сказал с легкой ус
мешкой мой собеседник. — 
Но таково, .видимо, свойст
во человеческой натуры; 
возвращаться к тому, что те. 
бе дорого, чем был счастлив 
долгие годы.

Современный учитель физ
культуры мне, к сожале
нию, напоминает «затюкан
ного апостола». На него че
го только не навалили. По
мимо учебной программы, он 
поглощен организацией и 
проведением секционных за
нятий, многочисленных класс
ных и школьных турниров, 
массовых мероприятий. Он 
работает без выходных. На 
нем, естественно, лежит за
бота о ремонте и пополне

нии инвентаря, о содержа
нии в приличном состоянии 
площадок и залов. Он но
сится, как угорелый, либо 
наоборот, махнул на асе ру
кой и отцабатывает зарпла
ту.

— Наверное, вы правы на
счет «затюканного апосто
ла». Хотя я и не сомнева
юсь в том, что талантливые 
учителя физкультуры есть в 
любом городе. О них, прав
да, мало что известно и 
слышно. Их не поднимают 
на щит, им не дают выска
заться. Но рано или поздно 
это случится. Как с учиге- 
лями-новаторами Волковым, 
Шаталовым, Дубининым, 
чьи смелые идеи и , честные 
взгляды на систему народ
ного образования получили 
большой общественный ре
зонанс.

— Час школьной физкуль
туры тоже скоро пробьет. 
Йосмотрите, сколько в клас
сах сутулых, слабых, вялых 
детей. У многих избыточный 
вес, повышенное артериаль
ное давление, а в кармане— 
справка об освобонсдении от 
уроков физкультуры.

Про содержание уроков 
■CKiatey. : Непродуктивно ис
пользуются 45 минут «мы
шечной радости». Они не
редко превращены в нуд
ное обучение спортивным 
дисциплинам. В понедель

ник весь класс подтягива
ется на перекладине и. ла
зает по канату, в среду пры
гает в длину или высоту. 
Вроде бы все нужно, все 
правильно. Правильно, да не 
совсем. Не учитываются раз
нообразные потребности и 
склонности ребят. Некото
рым скучно; не даются нор
мативы.

Учителю надо иметь не
заурядные педагогические 
навыки, дабы взбудоражить 
всех учеников, заставить за
ниматься изо всех сил. Пред
ставляю, как усмехнутся не
согласные. Предвижу их воз
ражение: к рекордам пусть 
ведут детей про^ссиональ- 
ные тренеры. К рекордам 
пойдут единицы. Гармонич
ное физическое развитие 
должно получить абсолют
ное большинство.

— А вы можете объяснить 
феномен детской пассивно
сти?

— Школа, конечно, недо
рабатывает. Но здесь еще 
важен пример родителей. 
Увы, я встречаю все мень
ше пап, которые ходят в 
походы и ставят на ночь па
латки, умеют разжечь ко
стер и ориентироваться в 
лесу. Папы стали тяжелы на 
подъем, а мамы загружены 
домашними делами, (Ребенку 
почти не прививается при
вычка преодолевать напря
жение, физическую уста
лость. Поэто.му он нередко 
с отвращением бежит длин
ную дистанцию, участвует в 
спортивных единоборствах.

Сильное средство приоб
щения детей к спорту — 
лыжи. Но, кроме лыж, суще
ствует масса иных привлека
тельных форм активного от
дыха. В качестве примера 
сошлюсь на недавний случай, 
который произошел в нашей 
школе.

Ко мне обратилась роди
тельница. Попросила предо
ставить комнату для членов 
туристического клуба и при
обрести шлюпку для путе
шествия по реке, О клубе я 
слышал впервые. А он су
ществует при школе второй 
год. Создан был на общест
венных началах, руководят 
им родители. Ребята ходят в 
походы, ведут дневники и 
выпускают собственную га
зету.

Дирекция, разумеется, под
держит туристическую груп
пу, посодействует в приоб
ретении снаряжения. Но сто- 
ИТ подумать о создании дру
гих спортивных объедине
ний.

—А если произойдет обыч
ная подмена спортивных 
секций?

— Секции оставим — для 
сборных команд школы, для 
разрядников, способных 
спортсменов. В клубах объ
единим мальчишек и девчо
нок с ослабленным здоро
вьем. Только работать с ни
ми должны настоящие энту
зиасты, люди с фантазией, 
выдумкой, большим жизнен
ным опытом.

Тут встает другая пробле
ма. Она заключается в не
хватке залов и помещений.

Но 47-я вышла из трудного 
положения. Силами учащих
ся в прошлом году переобо
рудованы под небольшой 
спортзал две классные ком
наты. По-моему, в 19-й шко
ле поступили так же. Ды
шать как будто стало легче.

А на днях Октябрьский 
райисполком утвердил ре
шение о строительстве не
подалеку от нас Н0.В0Й шко
лы. Она выйдет «под ко
зырек» в 1989 году. Часть 
наших учащихся перейдет 
туда. Я смотрел проект. Он 
предусматривает возведение 
спортзала 2 4 x 2 4  метра с 
трансформирующейся' пере
городкой. Условия для физ
культуры улучшатся, а зна
чит — и для спортивной ра
боты в клубах по интересам. 
Но это — не отсрочка от 
творческого поиска. •

Хорошо известно, что по 
воскресным дням школьные 
залы пустуют. Не хочу про
слыть фантазером, но пред
вижу времена, когда вместе 
с детьми в наших залах бу
дут заниматься спортом ро
дители. И не просто зани
маться, а вести спортивные 
факультативы типа «Веселых 
стартов». Впрочем, для доб
рого дела откроем двери 
хоть сегодня.

К. АНАТОЛЬЕВ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Размыш. 

ления директора В. М. Крю- 
кова кому-то покажутся не
бесспорными. Приглашаем 
продолжить разговор о том, 
как всех учащихся поста
вить в спортивный строй.

П О ГО Д А
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, местами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер Юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура 5— 10, в Томске 6—8 
градусов мороза, на дорогах 
гололедица.

11 — 12 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
временами небольшой снег, 
местами метели, ветер за
падный, 7 —12, местами 
15—2о метров в  секунду, 
температура ночью 7— 12, 
при прояснениях до 18, днем 
2—7, местами до 13 граду
сов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 10 ноября

бЕНЬ с о в е т с к о й  м и л и ц и и
СЕМИРНЫИ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Визит к Минотавру». Художе
ственный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 30.55 — Новости.

С 11.05 до 16.00 — перерыв-. 
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 16.20 
— К 70-летию советской мили
ции. Документальный фильм. 
17.10 — Телеэкскурсия в му
зей «Кабинет и квартира В. И. 
Ленина в Кремле». 17.40 — 
«Здравствуй, музыка!» 18.20— 
«Сегодня в мире». 18.35 —
«Советской милиции—70 лет». 
В передаче принимает участие 
министр внутренних дел СССР

А. В. Власов. 19.50 — «Визит 
к Минотавру». Художествен
ный телефильм. 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21,35 — 
«Прожектор перестройки». 
21,45 — «Державы вечна.ч лю
бовь», Московский Кремль. 
Премьера документального те
лефильма. Фильм 1-й — «Сте
ны и башни». 22.15 — «Трид-) 
цать лет спустя». О пробле
мах молодежного театра. 23.15 
— «Сегодня в мире». 23.Эо — 
Чемпионат мира по шахма
там,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Всему хозяин — 
город». Документальный теле
фильм. 8.35. 9.35 — Природо
ведение. 2-й класс. 8.55 —
«Аплодисменты запрещены». 
Научно - популярный фильм. 
9.05. 13.00 — Французский
язык. 1-й год обучения. 9.55

— «И тот, кто с песней...» Му
зы ка  И. О. Дунаевского 10.55
— «Русская  речь». 11.25 — 
С оветская пейзаж ная ж ивопись 
20—30-х годов. 11.55 — «Три 
процента риска». Художест
венны й фильм. 13.30 — Ново
сти. 13.40 — Театр В, М аяков
ского. Передача 1-я. 14.40 — 
«Фильм — детям». «И вот при
ш ел Бумбо...»

С 15.55 до 18.05 — переры в.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Телефильм. 18.35 — 

«Когда хлеб в закром ах». ( Сту
денческие сельхозотряды  под
водят итоги). 19.00 — «День
области». 19.15 — «События.
Встречи. Мнения». П рограмма 
для молодежи, 20.45 — «Спо
койной ночи, малыш и!» (В 
записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.-35 — 

«Прожектор перестройки».
21.45 — «П ростая история».

Художественный фильм. (Ки
ностудия им. М. Горького, 
1960 г.). 23.10 — Выступление 
Государственного академиче
ского Русского народного хо
ра РСФСР им. Пятницкого.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— Народные мелодии. 19.00 — 
Премьера документального 
фильма. 19.10 — Из сокровищ
ницы мировой музыкальной 
культуры. С. Франк, 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.00 — Труженики промыш
ленности и сельского хозяйст
ва — лауреаты Государствен
ных премий СССР 1987 года.
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В театрах
ДРАМЫ

10 ноября. «Порог» — 19.
11 ноября. «Свадьба Кречин- 

ского» —  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

10 ноября. «Стеклянный зве
ринец» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

10 ноября. «Двойной капкан»
(две серин) — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 ноября. «Оглашению не 

подлежит» — 9, 11, 13, 15. 17, 
19. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
10 ноября. «Сальвадор» (две 

серии) — 8-30. И. 13-30, 16.
18-30. 21. «Амадеус» (две се
рии) — 9. 12, 15, 18, 21. «Чер
нобыль, Хроника трудных не
дель» — 9. 10-10. 11-20, 12-30,
13- 40, 14-50, 16. 17-20, 20-40.
«Кукарача» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
10 ноября. «Полет над гнез. 

дом кукушки» (две серии) — 
9, 12. 15, 18, 21. «Следы обо
ротня» — 8-40, 12-10, 14. 21-20. 
«Как стать звездой» (две се
рии) — 16, 18-40. «Амиго Эр
несто» — 10-30.

«ПИОНЕР»
10 ноября. Мультсборник 

«Ну, погоди!» _  9, 10-40, 15-40. 
«Сказка о громком барабане»
— 12-20. «Неуловимые мстите
ли» — 14. «Взломщик» — 
17-20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
Щ ноября. «Соучастие е 

убийстве» — 9, 10-50. 12-40.
14- 30, 16-20. 18-10, 20. 21-40.
«Крик о помощи» — 9 10-40 
12-20, 16, 17-40. 19-20. 21. «Ти
мур и его команда» — 14-10.

«СИБИРЯК»
10 ноября. «Свадьба Бемби»

— 9-20, 11. «Обвиняется свадь
ба» — 12-40. 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

10 ноября. «Через сто лет, в 
мае» — 17, 19, 21.

12 ноября
Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)
Абонемент для учащихся СПТУ

«С м у з ы к о й  п о  в е к а м  и  с т р а н а м »
в  програ.мме:

произведения Баха, Шумана, Штрауса, Сен-Санса, 
Чайковского, Моцарта.

Исполнитель —
Томский камерный оркестр.

Художественный руководитель — заслуженный ар
тист РСФСР ,

Виталий МЙ|КСИМ0В.
Солисты:
Валентин РУСАКОВ (флейта). Риф САФИН (вал

торна).
Начало — в 15 часов.
Абонемент для преподавателей общеобразовательных 

школ
Томский симфонический оркестр 

«ДИАЛОГ ЧЕРЕЗ СТОЛЕТИЕ»
В программе:
Д. Перголезн. «Стабат матер».
И. Бах. Прелюдия и фуга ми-минор. Хоральная пре- 

лю/шя из Органной мессы».
Р. Шуман. Фуга.
Художественный руководитель и главный дирижер— 

Илмар ЛАПИНЬШ.

Солисты Томской филармонии:
народная артистка Кара-Калпакской' АССР, заслу

женная артистка Татарской АССР Элмира ХАВИВУЛ- 
ЛИНА (сопрано), Ирина САМОЙЛОВА (меццо-сопрано),, 
Ольга ШИЛЛЕР (орган).

В концерте принимает участие женский хор Томского 
музыкального училища

Художественный руководитель—Фарйд ТУГУШЕВ.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Для строительства высот 
ных жилых домов хозяйст 
венным способом предприя 
тие приглашает каменщи 
ков высокой квалификации 
и опытных ннженеров- 
строитрлей на должность 
производителей работ.

Принятым гарантируются 
благоустроенные квартиры 
в строящихся домах. Справ
ки по тел. 5-25-47.

Завод ЖБК-100 имеет 
возможность обменять со- 
вмшенно новый трактор 
ДТ-754 на автомобили ма
рок ГАЗ-53, ЗИЛ-130, УАЗ- 
469, УАЗ-452 или автобус 
ПАЗ-672, КАВЗ-685, или 
микроавтобус РАФ-977.

Наш адрес: Томск-1.5,
ул. Угрюмова, 1, завод 
ЖБК-100.

)ТРУМОУСТРОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В ЯСЛИ-САД Nff 10 ТЗРО срочно; старшую медсест

ру. Одиноким предоставляется место в общежитии, се- 
мейным'—место в яслях-саду. Справки пр„ тел. 3-02-55.

НА ЗАВОД ЖБК-100: начальника отдела капиталь
ного строительства, технологов по производству железо
бетона, мастеров производственных участков, заместите
ля главного бухгалтера, кассира, машинистов мостовых 
кранов, сварщиков, электрослесарей, арматурщиков, 
^рмовщнков, машинистов котельных установок.

На предприятии имеются: столовая, стол заказов, мо
лодежное общежитие, общество садоводов-любителей. В 
1988 году начинается строительство 240-квартирного 

жилого дома. Организуется .кооператив. Доставка на ра
боту, с работы — служебным транспортом. Справки по 
тел. 5-23-32.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ ТОМСКИЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ 
СЕТИ: электромонтеров, токаря, водителей разных ка
тегорий, мастеров района воздушных сетей, кассира, ма
шинистку с уловием работы на дому. Выплачиваются 
ежемесячная премия, вознаграждение по цтогам работы 
за год. Справки по тел. 2-38-97.

Томский политехнический институт имени С. М, Ки
рова ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей:

заведующих кафедрами: прикладной механики, тео
ретической механики, электроизоляционной й ка^льной 
техники;

профессоров кафедр: медицинской и про'мышленной 
электроники, истории КПСС;

доцентов кафедр; теоретической и экспериментальной 
физики, физических методов и приборов контроля каче
ства, радиотехники, информационной измерительной тех
ники, светотехники источников света—0,5 ставки, геофи
зических методов разведки месторождений полезных ис- 
ко1паемых, минералогии и петрографии, горного дела и 
геодезии, гидрогеологии и инженерной геологии, общей 
и исторической геологии, прикладной механики, техноло
гия машиностроения, резания и инструментов, теоретиче
ской механики, технологии силикатов, машин и аппара
тов химических производств, технологии основного орга
нического синтеза—2,5 ставки, органической химии и 
технологии органического синтеза, аналитической химии, 
общей химической технологии, общей и неорганической 
химии, химической технологии топлива, парогенераторо- 
строений и парогенераторных установок, теоретической 
и общей теплотехники, автоматизации теплоэнергетиче
ских процетеов, высшей математики № 1, электрических 
машин и аппаратов, электропривода и автоматизации 
промышленных установок, робототехнических систем, 
прикладной математики, оптимизации систем управления, 
электрических станций, теоретических основ электро
техники;

старших преподавателей кафедр: высшей математики 
№ 2, гидрогеологии и инженерной геологии, общей и ис
торической геологии, теоретической механики, порошко
вой металлургии и напыленных покрытий, машин и ап
паратов химических производств, аналитической химии— 
0,5 ставки, химической технологии топлива, парогенера- 
торостроений и парогенераторных установок, теоретиче
ской и общей теплотехники, электрооборудования и 
электротехники, английокшх) языка, экономики промыш
ленности и организации производства — 2 ставки, опти
мизации систем управления, электрических станций, 
электрических систем и сетей, теоретических основ 
электротехники, политической экономии, научного ком
мунизма, подготовительного отделения;

ассистентов кафедр: бурения нефтяных и газовых 
скважин — 0,5 ставки, электропривода и автоматизации 
промышленных установок, экономики промышленности 
и организации производства — 1 ставка, политической 
эконо.мии, истории КПСС:

преподавателей кафедр; английского языка, физиче
ского воспитания, подготовительного отделения’ (русский 
язык и литература):

по механико-машиностроительному факультету, от
крытому в г. Юрге на правах завода-втуза: заведующего 
кафедрой общеобразовательных дисциплин; доцентов, 
старших преподавателей кафедры общеобразовательных 
дисциплин.

Срок подачи заявлений — месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

'Адрес института; 634004, Томск, пр. Ленина, 30.

■ Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации издательства «1^ае- 
ное знамя» с прискорбием 
извещают о смерти заве
дующего центральным сила- 
дом

ФИЛАТОВА
Валерия Владимировича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 10 ноября 
в 14 часов по адресу: 
ул. Вела Куна, 28, кв. 38.

Коллектив Томского ме
дицинского училища выра
жает глубокое соболезнова
ние заведующей отделени
ем Н. В. Баркашовой по 
поводу смерти мужа 

ФИЛАТОВА
Валерия Владимировича.

Томский областной отдел 
народного образования, ин
ститут Усовершенствования 
учителей выражают глубо
кое соболезнование сотруд
нице института С. Г. Маля
ровой в связи со смертью 
отца

МАЛЯРОВА
Григория Антоновича.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты, ма
шиностроительный факуль
тет политехнического ин
ститута глубоко скорбят о 
смерти после тяжелой бо
лезни ветерана Труда и 
Великой Отечественной вой
ны старшего преподавателя 
кафедры прикладной ме
ханики

КОРНЯКОВА 
Олега Георгиевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Агропромышленный отде; 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-48

1#л -

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1А5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —  .
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(^л^ фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом.

выходит 300 раз а году.

'И'

Юный друг! Доп культу
ры энергетиков приглашает 
тебя в кружок |«Школа 
бального танца» и в изосту
дию, Кружки самоокупае- 
мьк. Обращаться: ул. Ени
сейская, 35. ДК ГРЭС-П. 
Тел. 99-87-30.

Городская дезннфекцнон» 
нал станция с 1 ноября на
чала заключение догово
ров с предприятиями . н ор* 
гаиизацнями на проведение 
работ по дератизации и де- у  
зинсекции. Справки по те
лефону 2-56-84.
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